


Николай ВОДНЕВСКИЙ

Божья истина проста – 

Не в словах, а в действии.

Велика любовь Христа

Даже там, где бедствия.

Путь любви знаком и нам:

Скорби и лишения.

Сколько братьев здесь и там

Терпят поношения!

Так придём же все к Нему

Все, без исключения,

Побеждая светом тьму,

Ненависть – прощением.

Мечет враг огонь и дым,

Строит коалиции.

Неужель мы отдадим

Дьяволу позиции?

Неужель пойдём опять

Врассыпную, стежками?

Неужели будем спать

И стонать немножко мы?

Нет! Скрепив свои ряды,

Скажем всем заранее,

Что победа впереди – 

Наше достояние.
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и не устоял в истине, ибо нет в нём истины. 
Когда говорит он ложь, говорит своё, ибо 
он лжец и отец лжи». Если же и говорит он 
или его приспешники нечто, похожее на 
истину, то это всегда или не вся правда, 
или она вырвана из контекста и говорится 
с целью ввести человека в заблуждение 
или грех.

Родной брат Господа нашего Иаков 
пишет: «Течёт ли из одного отверстия 
источника сладкая и горькая вода?» 
(Иак. 3:11). Потому так важно, что мы 
слушаем или читаем, из какого источ-
ника черпаем информацию.

Как христианину не сбиться с пути? 
Как ему определить, где проповедуется 
чистое Евангелие, а где – замаскирован-
ное под истину лжеучение? 

Если ответить коротко, то можно 
привести слова нашего Господа и Спа-
сителя Иисуса Христа: «И познаете 
истину, и истина сделает вас свобод-
ными». Этим вопросам мы посвятили 
номер журнала, который вы держите  
в руках, уважае-
мый читатель. Бла-
гословенного вам 
чтения!

азалось бы, какую замеча-
тельную рекламу делала 
известная всему городу 
женщина, а Павел от неё 

категорически, притом вознегодовав, 
отказался, а заодно рабыню и от одер-
жимости освободил. Мне эта история 
всегда казалась немного странной.  
Что-то здесь не то. Ну не может сатана 
изо дня в день ходить вслед за апосто-
лами и делать им рекламу.

Решил я поискать в комментариях 
и узнать, как горожане эту ведьму вос-
принимали. И мне пришла такая мысль. 
Нам-то привычно слышать имя Бога на-
шего «Бог Всевышний», а что под этим 
понимали жители Филипп? Всевышний 
в их понимании – верховное божество.  

Случилось, что, когда мы шли к месту молитвы, встретилась нам 
одна служанка, одержимая духом прорицательным, которая через 
прорицание приносила большой доход господам своим. Идя за Павлом 
и за нами, она кричала, говоря: «Эти люди – рабы Бога Всевышнего, 
которые возвещают вам путь спасения». Это она делала много дней. 
Павел, вознегодовав, обернулся и сказал духу: «Именем Иисуса Христа 
повелеваю тебе выйти из неё». И дух вышел в тот же час.

Деян. 16:16–18

Этим эпитетом обозначали Зевса, вер-
ховное божество их пантеона.

То есть служанка, одержимая духом 
змеи (в греч. питона), ставила проповеду-
емого Павлом и его соратниками Иисуса 
Христа в один ряд с языческими богами, 
за которыми, по определению Павла, 
стояли демоны. Отсюда и возмущение 
Павла. Отсюда и решение его отказаться 
от такой «рекламы». Потому и решил он 
дать свободу этой девушке.

Самая опасная ложь та, которая очень 
похожа на истину. Искушая Иисуса Христа, 
сатана тоже цитировал Священное Писа-
ние, и сказанное им было очень похоже 
на правду. Но не может из уст дьявола 
исходить истина. Иисус Христос сказал  
о нём: «Он был человекоубийца от начала  
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Премудрость

Здесь апостол Павел употребляет 
слово «эпигнозис», что значит «со-
вершенное познание». Он говорит, 
что молится о том, чтобы верующие 
имели это совершенное познание. 
Он не молится, чтобы они начали его 
искать или к нему стремиться. Он мо-
лится, чтобы они его имели. Сравнить 
это можно с решением сложной мате-
матической задачи или какой-нибудь 
сложной физико-математической 
проблемы. Для её решения нам нужно 
иметь формулу. Формула – ключ к по-
ниманию глобальных процессов.

Например, Альберт Эйнштейн вы-
вел формулу эквивалентности массы 
и энергии. При помощи формулы E=mc2 

стало возможным рассчитать энергию, 
заключённую, например, в уране…  
О последствиях не говорю.

Познание, совершенное познание, 
исходит от просвещения сердца на-
шего Духом Святым. Это Он даёт нам 
понимать Самого Себя. Как написано, 
что Он «озарил наши сердца, дабы 
просветить нас познанием славы  
Божией в лице Иисуса Христа».

ы много молимся друг 
о друге, вспоминаем 
нужды наши пред Гос-
подом. Хорошее это 

дело! В этом отношении для нас мо-
жет быть примером апостол Павел. 
Писание показывает нам, как он мо-
лился о своих друзьях.

О чём молился Павел, вспоминая 
о друзьях, находившихся в очень не-
простых обстоятельствах: с одной сто-
роны – гонения, с другой – кажущиеся 
такими правильными и мудрыми речи 
странствующих проповедников?

Примеров таких довольно много. 
Приведу только один.

«Поэтому и мы с того дня, как об 
этом услышали, не перестаём молить-
ся о вас и просить, чтобы вы исполня-
лись познанием воли Его во всякой 
премудрости и разумении духовном, 
чтобы поступали достойно Бога, во 
всём угождая Ему, принося плод во 
всяком деле благом и возрастая в по-
знании Бога» (Кол. 1:9–10).

Павел молился о том, чтобы его 
друзья руководствовались только 
волей Божьей. Поэтому он просит 
Бога, чтобы они исполнялись позна-
нием её.

Познание Его воли

Нет ничего важнее, чем знать волю 
Божью. Не зная её, мы не знаем, что  
и как Он сделал для нашего спасения. 
Мы не знаем, как нам жить, если мы 
и спасены. Откуда нам знать, как по-
ступить в одном или другом случае, 
если не будем знать Его воли? Напри-
мер, без схемы невозможно отремон-
тировать прибор, аппарат, агрегат… 
Посмотрел в схему: ага, здесь долж-
но приходить напряжение, а оно не 
приходит. Почему? Где прерывается 
связь? Нашёл, ткнул и… завелась 
огромная машина или заработал 
кран.

Относительно воли Божьей можно 
сказать только следующее: знать Бога –  
это и есть знать Его волю. Дети Божьи 
волю Божью знают. Как и мы всегда, бу-
дучи детьми, знали, что думают наши 
родители о наших увлечениях, при-
страстиях, похождениях и грехах.

Павел молится о том, чтобы его 
друзья-христиане были исполнены 
премудрости.

Но для того, чтобы в повседневной 
жизни поступать правильно, нужно 
иметь… духовное разумение.

Разумение духовное

Что это значит? Помните слова 
апостола Павла: «Душевный человек 
не принимает того, что от Духа Божье-
го, потому что он почитает это без-
умием; и не может разуметь, потому 
что об этом надобно судить духовно» 
(1 Кор. 2:14)?

Есть огромная, я бы даже сказал, 
принципиальная разница между 
душевным и духовным. Между чув-
ственным и осознанным, между 
жизнью, основанной на велении 
чувств, и решением сердца, освя-
щённого волей Божьей и Его пре-
мудростью. Писание называет это 
сердце новым или человеком но-
вым, духовным.

Мы действуем не на основании 
нашей обиды, огорчения, непри-
язни, симпатии или антипатии, а на 
основании решения нашей воли,  
нашего сердца, средоточия всей на-
шей жизни.
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Мы можем угождать или Богу, или 
себе. Угождать Богу – праведность  
к жизни вечной, угождать себе – отказ 
от праведности и рабство похотям 
плоти. Конец такой жизни нам изве-
стен. Павел говорит, что во втором 
случае нас ждёт смерть.

Апостол Павел записывает в своём 
послании молитву о верующих в Ко-
лоссах. Он молится, а мы его молитву 
через две тысячи лет читаем. О чём он 
молится? О том, чтобы верующие по-
знали Бога и Его волю и… поступали 
в соответствии с полученным откро-
вением. И в этом – суть молитвы как 
таковой.

Главное в молитве не то, что мы го-
ворим Богу, а то, что Он говорит нам. 
Мы зачастую молимся: «Господи, из-
мени Твою волю!» А молиться нужно: 
«Да будет воля Твоя, Господи!»

В Колоссах верующие подверглись 
искушению прислушиваться к лже-
учениям гностиков, утверждавших, 
что познание само по себе – цель.  
Но Павел говорит, что познание Бога, 
Его воли, делает нас способными пре-
ображаться в Его образ, жить достой-
но имени Его, поступать, как Он нам 
это открывает. И в этом – цель нашей 
жизни. Поэтому он молится, чтобы ве-
рующие приносили плод.

Принося плод

Вспомним слова Иисуса Христа: 
«Не вы Меня избрали, а Я вас из-
брал… чтобы вы шли и приносили 
плод». Мы же хотим, чтобы наши сло-
ва и дела имели какой-то смысл, при-
носили плод?

Несколько лет рос перед нашим 
домом абрикос… В прошлом году 
снова не было плодов, и мы его вы-
корчевали. Мы выбрали морозостой-
кий сорт и посадили дерево в другом 
месте. Зачем нам абрикосовое дере-
во, которое не плодоносит?

Далее Павел молится о том, чтобы 
верующие постоянно возрастали в по-
знании Бога.

Возрастая в познании 
Бога

Наблюдаю за младенцами. Они та-
кие маленькие, беспомощные, а уже – 
люди. Они с первого дня знают маму…  

Мы действуем на основании позна-
ния воли Божьей, Его Слова, на осно-
вании нашего решения следовать ему.  
За наши решения нам нужно иногда 
платить – платить признанием, вла-
стью, богатством, как Павел пишет:  
«…ради превосходства познания Хри-
ста Иисуса… я от всего отказался».

Чтобы поступали 
достойно Бога

Отсюда и наше поведение: наши 
решения, слова, поступки. По нашему 
поведению судят о Боге, Которому мы 
служим, именем Которого называем-
ся, личными отношениями с Которым 
мы хвалимся и к которым призываем 
других.

Однажды мне предложили зар-
плату в 100 000 долларов в год толь-
ко за то, чтобы иметь право в сделках 
ссылаться на меня как их представи-
теля. Но я, конечно же, отказался.  
Почему? Потому что это взаимосвя-
зано. Ссылаться на меня можно толь-
ко в том случае, если я – их. 

А Бог нам позволяет называться 
Его детьми, «носить Его фамилию»… 

Отсюда огромная ответственность 
наша, отсюда горячая молитва Павла 
о том, чтобы мы познали Его, позна-
ли Его волю, поступали по духу, а не 
по плоти. Потому что Бог Себя с нами 
отождествляет!

Как говорит Писание: «Бог не сты-
дится их, называя Себя их Богом». 
Стыдится Бог нас или нет? Что говорит 
нам в этот момент наша совесть?

Если это не о нас, то и обетования, 
которые даются верующим, к нам не 
имеют никакого отношения. Пото-
му что верующие живут, стараясь во 
всём угодить Богу. Как Павел молится:  
«…во всём угождая Ему».

Угождая Ему

Что является движущей силой тако-
го «угождения»? Думаю, что почти каж-
дый из вас сразу догадался. Правиль-
но, любовь. Это так же, как жёны наши 
готовят нам вкусный обед или ужин.  
Мы возвращаемся с работы, а дома пах-
нет… Нет, не борщом или котлетами, 
а… любовью. Они решили угодить нам 
из любви. Это было унизительно для 
них? Это унизило их в наших глазах?
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искусству обольщения, но истин-
ной любовью все возрастали в Того,  
Который есть Глава – Христос, из 
Которого всё тело, составляемое  
и соединяемое посредством всяких 
взаимно скрепляющих связей, при 
действии в свою меру каждого члена, 
получает приращение для созидания 
самого себя в любви.

Поэтому я говорю и заклинаю Гос-
подом, чтобы вы более не поступали, 
как поступают прочие народы, по 
суетности ума своего, будучи помра-
чены в разуме, отчуждены от жизни 
Божией, по причине их невежества и 
ожесточения сердца их. Они, дойдя 
до бесчувствия, предались распутству 
так, что делают всякую нечистоту с не-
насытностью.

Но вы не так познали Христа, по-
тому что вы слышали о Нём и в Нём 
научились – так как истина в Иисусе –  
отложить прежний образ жизни ветхо-
го человека, истлевающего в обольсти-
тельных похотях, а обновиться духом 
ума вашего и облечься в нового чело-
века, созданного по Богу, в праведно-
сти и святости истины» (Еф. 4:11–24).

Закончу словами апостола Иоанна:
«Мы знаем, что мы от Бога и что 

весь мир лежит во зле. Знаем также, 
что Сын Божий пришёл и дал нам 
разумение, чтобы мы познали (Бога)  
Истинного; и мы – в Истинном, Сыне 
Его Иисусе Христе. Сей есть истинный 
Бог и жизнь вечная» (1 Ин. 5:19–20).

Но их познание, хотя и полное, всё 
же ограничено. Ограничено их воз-
растом. И послания апостола Павла, 
да и других апостолов, имеют осо-
бое предназначение: вести нас к со-
вершенству. Об этом Павел пишет  
в Послании к ефесянам: «И Он поста-
вил одних апостолами, других – про-
роками, иных – евангелистами, иных –  
пастырями и учителями, к совер-
шенствованию святых на дело слу-
жения, для созидания тела Христова,  
доколе все придём в единство веры 
и познания Сына Божьего, в мужа 
совершенного, в меру полного воз-
раста Христова; дабы мы не были 
более младенцами, колеблющимися  
и увлекающимися всяким ветром уче-
ния по лукавству людей, по хитрому  

Однажды нашу миссионерскую команду из 
Киева пригласили в Эстонию поделиться 

опытом благовестия. Нас принимала очень добродушная  
и гостеприимная русскоязычная церковь. В программе на-
шего посещения было посещение церквей и уличное благо-
вестие в различных населённых пунктах по картинам все-
мирно известных художников.

В одной из церквей я общался с братом во Христе о на-
шем служении, а потом он спросил о том, как у нас вооб-
ще ситуация в Украине. Я начал отвечать на его вопросы.  
Выслушав, он просто шокировал меня, сказав, что всё это 
неправда, и начал мне рассказывать абсолютно искажённую 
информацию об Украине. Я спросил, бывал ли он в Украи-
не, выяснилось, что нет. А информацию он брал из светских 
средств массовой информации. Меня поразило, насколько 
он был уверен в своей правоте. Его не убеждало, что я был 
очевидцем тех событий, о которых рассказывал.

Тогда я спросил его: «Если брат во Христе и незнакомый 
неверующий поделятся с тобой противоречивой информа-
цией об одном и том же событии, кому ты, скорее всего, пове-
ришь?» Он понял суть вопроса и задумался. Не дождавшись 
ответа, я сказал, что, вероятнее всего, поверил бы брату  

во Христе. Тогда этот брат пригласил меня на вечер к себе 
домой, чтобы мы в спокойной обстановке могли более об-
стоятельно пообщаться. Мы с ним помолились, чтобы Бог 
разрешил наши противоречия.

Несколько часов длилось наше общение. В результате он 
попросил прощения за то, что с самого начала не поверил 
мне, и сказал, что теперь Бог буквально открыл ему глаза. 
Мы обнялись и расстались в мире и любви. Этот брат хотел 
узнать правду, и с Божьей помощью он её узнал.

К сожалению, я встречал христиан, которым в опреде-
лённых ситуациях просто удобнее доверять светской ин-
формации, чем братьям и сёстрам во Христе. В таких случаях 
они поступают, как обычные люди в этом мире. Но Библия 
говорит: «И не сообразуйтесь с веком сим, но преобразуй-
тесь обновлением ума вашего» (Рим. 12:2).

В наш век информационного бума христианам так важно 
пропускать всю информацию через призму Писания, чтобы 
не быть обманутыми, чтобы не впасть в искушение пове-
рить лжи, чтобы не навредить отношениям между брать-
ями и сёстрами. Иисус говорил: «Бодрствуйте и молитесь, 
чтобы не впасть в искушение: дух бодр, плоть же немощна» 
(Мф. 26:41). Поэтому, воспринимая информацию, особенно 
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«За это всё общество Израилево возроптало на началь-
ников» (Нав. 9:18). Иными словами, это навредило отно-
шениям внутри Божьего народа. Но были и долгосроч-
ные последствия. Во 2-й Книге царств (21:1–2) написано:  
«Был голод на земле во дни Давида три года, год за годом. 
И вопросил Давид Господа. И сказал Господь: „Это из-за  
Саула и кровожадного дома его, за то, что он умертвил гава-
онитян“. Тогда царь призвал гаваонитян и говорил с ними. 
Гаваонитяне были не из сынов Израилевых, но из остатков 
аморреев; израильтяне же дали им клятву, но Саул хотел ис-
требить их по ревности своей о потомках Израиля и Иуды». 
И дальше написано, что в результате этого погибли люди.  
А всё начиналось с того, что поверили правдоподобной 
лжи, не пободрствовали, не помолились, не вопроси-
ли Господа. Так народ Божий проиграл бой язычникам  
на невидимом информационном фронте.

Дорогой друг, а как у тебя дела на 
информационном фронте? Ощущаешь 
ли ты реальность информационной 
войны?

Господи, помоги нам бодрствовать 
и молиться, чтобы любую информацию 
воспринимать в свете Твоего Слова.

из светских средств массовой информации, будем духовно 
бодрствовать.

В Библии есть примеры, когда Божий народ верил языч-
никам и потом сам же от этого страдал. В 9-й главе Книги 
Иисуса Навина описывается ситуация, когда язычники,  
жители Гаваона, очень хитро обманули израильтян во главе 
с Иисусом Навином. Причём их ложь выглядела очень убе-
дительно. Они представили весомые факты и вещественные 
доказательства своих слов. Ради своей выгоды они мастер-
ски ввели в заблуждение народ Божий. Почему же израиль-
тяне поверили лжи? Там же мы находим ответ на этот во-
прос: «А Господа не вопросили».

Ложь в потоке информации, как правило, выглядит 
очень правдоподобно, потому что над этим работают про-
фессионалы, которые знают, как лучше преподнести ложь, 
чтобы в неё поверили. Я как-то перепостил своим друзьям 
очень правдоподобную информацию, которая оказалась 
ложью, и стал таким образом сопричастником распро-
странения лжи. Хорошо, что эта информация не навредила 
моим друзьям. Но есть ложная информация, которая может 
навредить отношениям между детьми Божьими и приве-
сти к серьёзным негативным последствиям. Например,  
в случае с Иисусом Навином старейшины израильского на-
рода заключили союз с жителями Гаваона, поверив их лжи. 
Это произошло вопреки Божьей воле, т. е. было грехом.  Виктор ТАНЦЮРА
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тот мир тесно связан с ми-
ром духовным. То, что про-

исходит здесь, – следствие того, что 
происходит в небесных сферах. Час 
Ахава пришёл, и по Божьему изво-
лению он не просто должен был уме-
реть, как все, дома, но пасть в Рамофе 
галаадском, на войне. За беззакония, 
идолопоклонство, убийство Наву-
фея ему была назначена медленная 
смерть в его же колеснице.

Ахав умер не как герой, а как по-
ражённый случайной стрелой, не-
смотря на то что был снаряжен, за-
щищён латами. «А один человек 
случайно натянул лук и ранил царя 
израильского сквозь швы лат. И ска-
зал он своему вознице: „Повороти 
назад и вывези меня из войска, ибо  
я ранен“» (3 Цар. 22:34).

Возница не смог вывезти царя, 
тот истёк кровью и умер. Затем эту 
колесницу омывали в пруду, и там, 
где псы лизали кровь Навуфея, там 

Божьим контролем. Господь дал 
человеку право поступать, как он 
хочет, но за всё надо будет отве-
чать. Господь испытывает сердца 
и мысли и воздаёт каждому в со-
ответствии с его путями и плода-
ми его дел (см. Иер. 17:10). Господь 
знает, почему Он допускает войны, 
бедствия, катаклизмы. Не ищите 
ответы на эти вопросы на земле,  
а обращайтесь к Господу. Помните, 
каждый Ахав получит в своё время 
от Господа по заслугам.

Святые и верные! Твёрдо уповай-
те на Господа, ибо без Его воли ни 
один волос не покинет вашу голову. 
Не новостями наполняйте свою душу, 
не тем, что говорят люди, а обращай-
те свой взор к Небу, ибо там принима-
ются решения о событиях, которые 
потом совершаются на земле.

они лизали и кровь Ахава (см. 3 Цар. 
21:19). Всё совершилось так, как  
и предсказал Господь через Своих 
пророков, Илию и Михея.

Наблюдая за тем, что происходит 
в мире, мы думаем, что все эти собы-
тия – набор случайностей или же за 
ними стоят какие-то тайные сообще-
ства. Помните, за всеми события-
ми стоит Господь Бог, Он управляет 
всей Вселенной, а не только Землёй. 
У Него есть ангелы, небесные силы, 
различные духи, которые действуют 
на людей, чтобы исполнилось то, что 
должно. От Господа было то, что про-
роки Ахава оказались под влиянием 
лживого духа и призывали его идти 
на войну: «И вот, теперь попустил  
Господь духа лживого в уста всех 
этих пророков твоих; но Господь из-
рёк о тебе недоброе» (3 Цар. 22:23).

Помните, что и случай с Ахавом, 
и все остальные события, проис-
ходящие в мире, находятся под  

Т О Ч К А  З Р Е Н И Я

Вениамин ПИНКЕВИЧ
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1. Главы каких библейских книг по содержанию совершен-
но одинаковы?

2. Из какой книги Ветхого Завета три раза цитировал 
Иисус в ответ на искушение Его дьяволом?

3. Кто совмещал служение пророка и судьи Израиля?

4. Грехи какого царя повлекли за собой разделение  
Израиля на Северное и Южное царства?

5. Что Иисус имел в виду, говоря о закваске фарисей-
ской?

6. О ком молился Иисус, чтобы его вера не оскудела?

7. О ком Иисус сказал: «Вот подлинно израильтянин,  
в котором нет лукавства»?

8. Кто привёл уверовавшего 
Савла к апостолам, когда он при-
шёл в Иерусалим, где все сторони-
лись его, не веря, что он стал учеником 
Христа?

9. Что известно из Библии о родителях апостола  
Павла?

10. С чем апостол Павел сравнивает жизнь христианина 
в девятой главе Первого послания к коринфянам?

(Ответы на странице 31)

Мозг человека – уникальный механизм. 
Он непрерывно работает – круглые сутки – 

с вашего рождения и до покупки телевизора.
Источник: blackhumor.org

Пропаганда не обманывает людей, она лишь 
помогает им обманывать себя.

Борис Акунин

Главное препятствие познания истины есть 
не ложь, а подобие истины.

Лев Николаевич Толстой

Ложь – удел рабов, свободные люди 
должны говорить правду.

Мишель де Монтень

Мы познаём правду не только умом, 
но и сердцем.

Блез Паскаль

Всякий, кто захотел истины, уже страшно силён.
Фёдор М. Достоевский

Нет несчастья хуже того, когда человек 
начинает бояться истины, чтобы она 

не обличила его.
Блез Паскаль

Если вы говорите только правду, 
вам не нужно ни о чём помнить.

Марк Твен

У истины простая речь.
Григорий Сковорода

Самая опасная ложь – 
слегка извращённая истина.

Георг Лихтенберг

Ц И Т А Т Ы
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Вы получили образование в со-
ветской школе, в высших учебных 
заведениях, где атеизм был воз-
ведён в ранг научной дисципли-
ны. Как вам удалось разобраться, 
где ложь, а где истина?

Френсис Бэкон писал: «Только по-
верхностное знание природы может 
увести нас от Бога; напротив, более 
глубокое и основательное ведёт нас 
назад, к Нему». Чему учит занятие 
наукой, так это умению отличать 
факты от их интерпретации. К при-
меру, расширение вселенной – всего 
лишь умозрительное заключение. 
Факт, который мы наблюдаем, –  
это то, что свет от большинства 
дальних галактик видится нам крас-
нее, чем должен. Но их удаление от 
нас – не единственная возможность 

оставшаяся от бабушки, завуча луч-
шей школы в городе. Так что книги  
с младых ногтей были моей любимой 
компанией. 

Что привлекло вас в физике, как 
вы стали учёным?

Мне несказанно повезло. Меня 
приняли в ту самую школу, где когда-
то работала бабушка. Не за какие-то 
заслуги, а из уважения к её памяти. 
Брали же туда отнюдь не каждого. 
Моими одноклассниками, насколько 

Сергей, расскажите, пожалуйста, 
о семье, в которой вы выросли,  
о вашем детстве…

Я родился и вырос в типичной со-
ветской семье инженеров. Родители 
одновременно работали и учились. 
Поутру, ещё затемно, меня отво-
зили в детский сад. Чтобы не хны-
кал в ожидании трамвая, со мной 
затевали игру у городской афиши: 
«А что это за буква? А что это?» В ито-
ге, в три года я научился читать. Дома 
же у нас была большая библиотека,  

Предлагаем вам, уважаемые читатели, познакомиться 
с Сергеем Головиным – удивительным человеком, бывшим 
атеистом, учёным, специалистом в области физики Земли  

и… христианской апологетики.

я теперь понимаю, были дети област-
ной номенклатурной элиты. Но это 
так, к слову. Главное – у меня были 
исключительно хорошие учителя.  
По всем предметам. Так что нелюби-
мых уроков просто не было. Но боль-
ше всего всё-таки нравилась физи-
ка. Преподаватель позволял нам 
оставаться в кабинете после уроков, 
проводить опыты, самим придумы-
вать и изготавливать наглядные по-
собия. Его целью было не заставить 
нас заучить бездушные формулы, 
а научить удивляться тому, как по-
разительно устроен наш мир (кстати, 
именно этим подходом отличается 
изданное нами впоследствии по-
собие «Физика Божьего творения»,  
в украинском варианте – «Просто про 
складне»). Учителя – самые важные 
люди в нашей жизни после родителей. 
Господь благословил меня множе-
ством мудрых наставников. Учитель 
физики был первым из них. Это и пре-
допределило мой выбор. 
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объяснить это явление. Эйнштейн,  
к примеру, считал это квантовым эф-
фектом, и в поддержку его точки зре-
ния тоже имеются подтверждения.

Так вот, атеизм с древних пор 
предлагает приятные интерпрета-
ции. Утверждает, что мы сами по 
себе эволюционировали в высших 
моральных существ и теперь сами 
вольны решать, что хорошо, а что 
плохо. Но к фактам эта интерпрета-
ция никакого отношения не имеет. 
Что-то не может возникнуть из ниче-
го. Живое не возникает из неживого. 
Информация не зависит от материи. 
Напротив, всё материальное контро-
лируется нематериальными прин-
ципами математики и информации. 
Мир в его совокупности (время, про-
странство, материя) имел начало.  
А всё, что имеет начало, должно 
иметь причину вне себя самого. Зна-
чит, причина возникновения мира 
должна быть вне времени (т. е. веч-
ной), вне пространства (бесконечной) 
и нематериальной. Любая космоло-
гия, игнорирующая эти принципы, 
истинной быть не может. 

Почему и как вы стали христиани-
ном?

Всему виной Божье Слово. Скажу 
честно – Библия не была среди пер-
вых в списке моих приоритетов для 
чтения. «Благодаря» атеистическому 
образованию я был уверен, что эта 
книга – собрание сказок для мало-
грамотных бабушек. Но вышло так, 
что я оказался в районе Северного 
Полюса, один, и под рукой не было 
ничего другого почитать, кроме Биб-
лии. 

Дело в том, что покинуть террито-
рию Советского Союза можно было 
только при наличии в паспорте раз-
решения на выезд. А из всей коман-
ды моей экспедиции разрешение 
это получил только я один. Библию 
же мне подарил норвежский пастор 
в Лонгиербюене – самом северном 
городе мира, через который я доби-
рался до базы. Поначалу я отнёсся  
к подарку, как к ценному сувениру.  
Но когда исследовательская аппара-
тура была установлена и оставалось 
лишь менять бумагу в самописцах, у ме- 
ня оказалось вдоволь свободного 

Но всё же оставалось некое ощу-
щение подвоха, не дававшее покоя.  
У батюшки вопросов не было, у меня 
же их становилось всё больше. Вот 
тут-то и пришла на помощь литерату-
ра издательства «Свет на Востоке» и, 
в частности, журнал «Вера и жизнь». 
А со временем у меня появились  
и мудрые наставники, которые по-
могли понять, что вечная жизнь сто-
ит несравненно дороже той суммы, 
какую взимал батюшка. Но Иисус 
уже за всё заплатил.

Как вы думаете, каковы основ-
ные вызовы для христианина се-
годня? И чем они отличаются от 
вызовов того времени, в которое 
христианином стали вы?

Думаю, вызовы у каждого хри-
стианина свои. И тут – как для диа-
гноза, так и для назначения – следу-
ет обращаться к Писанию, к Господу  
в молитве, к реакции общины и со-
вету наставников. Могу лишь поде-
литься собственным частным мне-
нием относительно коллективных 
вызовов, с которыми мне лично при-
ходится сталкиваться в постсовет-
ском контексте.

Во-первых, серьёзным вызовом 
мне представляется излишнее упо-
вание церкви на меры общественно-
го воздействия – борьбу с легализа-
цией того, что Писание (а то и просто 

времени. Тогда-то я и решил почи-
тать «сказки».

Любопытства ради я и раньше чи-
тал «духовную» литературу – «Бха-
гавадгиту», «Дао Де Дзин», Рериха, 
Блаватскую и прочее, что попада-
лось под руку. Но Библия показалась 
мне единственным источником,  
говорящим правду «о земном» –  
о том, что мне известно о нашем 
мире. Так что «в небесном», в том, 
что я сам проверить не в состоянии, 
полагаться можно было либо на неё, 
либо вовсе не на что.

Вернувшись из экспедиции, я за-
шёл в церковь – в ту, что была по 
соседству, – и сказал юному батюш-
ке, в ней служившему, что хотел бы 
креститься. С одной стороны, я на-
деялся, что тот даст мне какое-то на-
ставление. С другой – опасался, что 
начнёт испытывать меня вопросами, 
а у меня не было никаких ответов, 
кроме как «написано».

Но всё оказалось куда проще. 
«А где ваши крёстные родители?» – 
спросил батюшка. «Какие крёстные 
родители? – удивился я. – Я читал 
про крещение Иисуса, разве у Него 
были крёстные родители?» – «Лад-
но, – был ответ, – платите в кассу 
три рубля и приходите завтра утром 
натощак». 

Я был очень доволен. Ведь согла-
ситесь: три рубля за вечную жизнь –  
весьма неплохой вариант, не так ли? 
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«Мировоззрение – утраченное изме-
рение благовестия» или «Библейская 
стратегия благовестия».

Третьим вызовом, как бы пара-
доксально это ни звучало, я бы на-
звал приоритет рациональности.  
Мы «застряли» в контексте модерниз-
ма. Просветители провозгласили раз-
ум высшим критерием истины, и сфе-
ра рациональности стала основным 
полем битвы. Мы сформулировали 
глубоко эшелонированную оборону  
в этой сфере, разработали комплекс-
ную систему рациональной апологе-
тики. Но, как сказано выше, ответы 
наши мало интересуют тех, у кого 
нет к нам вопросов. За двести лет  
(условно – от Французской револю-
ции до падения Берлинской стены) 
мир устал от модернизма. В постмо-
дерне он разочаровался в десять раз 
быстрее – идеология нравственного 
релятивизма оказалась погребена под 
обломками башен Всемирного тор-
гового центра. Мы же по-прежнему 
живём в контексте модерна, делая 
основной упор на рациональную обо-
снованность христианской веры. 

Мы проповедуем Христа как Ис-
тину и правильно делаем. Но Он – 
не только Истина. Он ещё и Путь,  
и Жизнь. Одномерная вера – удел бе-
сов. Они «веруют – и трепещут» (Иак. 
2:19) и без тени сомнения исповеду-
ют Иисуса Христом, Сыном Бога Все-
вышнего. В век информации знания 
о Христе легкодоступны. О Нём зна-
ют все. Его Самого знает далеко не 
каждый. Много информированных, 
но мало трансформированных. Вза-
имные нападки детей Божьих из-за 

пытается рассказывать людям XXI 
века о проблемах XX века на языке 
XIX века. Особенно остро это ощу-
щается, когда имеешь дело с имми-
грантскими общинами. Если в первые 
века христианства церкви рассеяния 
становились светом Христовым для 
земель своего скитания, сегодня 
они порой становятся замкнутыми 
сообществами «для внутреннего 
употребления» – городом под горой  
и светильником под сосудом. Не сле-
дует забывать: Церковь Христова –  
единственное объединение людей 
на земле, существующее не ради тех, 
кто входит в него, а для тех, кто из-
вне. Наша внутренняя идентичность 
неизменна – это Христос, живущий  
в нас. Но если мы хотим быть не потре-
бителями, а именно соучастниками 
Его Благой вести, наша обязанность – 
отождествляться с теми, к кому она 
обращена, для всех делаться всем  
(1 Кор. 9:19–23).

Пожалуй, в отдельных аспектах 
этих двух вызовов и заключено ос-
новное их отличие от времени моего 
уверования. В Советском Союзе на-
род и власть существовали в разных 
измерениях, и церковь была свобод-
на от соблазна полагаться на кня-
зей и депутатов. С другой стороны, 
крах коммунистической идеологии 
создал мировоззренческий вакуум. 
Люди находились в поиске альтерна-
тивы и задавали множество вопро-
сов. Это был период неимоверных 
возможностей. Но, боюсь, церковь 
была к такому не совсем готова и не 
смогла воспользоваться им в пол-
ной мере. Подробнее см. в книгах  

некая группа верующих) считает гре-
хом, и встречные попытки наложить 
законодательные запреты на склон-
ность человека ко греху. Нужно да-
вать себе отчёт, что общество пост- 
и метамодерна мало чем отличается 
от того, в котором Благая весть стала 
распространяться изначально. Вой-
ны, эпидемии, религиозный и нрав-
ственный плюрализм, сексуальная 
вольность, притеснения и т. п. – ни-
чего нового! Участие христиан в жиз-
ни гражданского общества крайне 
необходимо (манкирование граж-
данскими обязанностями и права-
ми – другая болезнь постсоветской 
церкви). Но изменение законов бес-
сильно без изменения сердец (под-
робнее см. в книге «Библия и полити-
ка»). Ранняя церковь изменила мир 
не с помощью петиций и интеграции 
кесарева с Божьим, а силой Благой 
вести.

Второй вызов – самоизоляция 
церкви от мира. Писание призывает 
всегда быть готовым кротко и с ува- 
жением дать ответ всякому, кто 
спрашивает о нашем уповании (от 
этого-то слова «ответ», по-гречески –  
апология, и происходит понятие 
«апологетика»). Так вот, пробле-
ма не в том, что у нас нет ответов,  
а что никто не спрашивает! Совре-
менники не ожидают услышать что-
либо вразумительное от тех, кто  
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деталей доктринальных формулиро-
вок мир видит порой чаще, чем про-
явления любви Христовой. Прошли 
времена, когда христиане были за-
конодателями в литературе, музыке, 
живописи, архитектуре и т. п.

Сегодня многие историки со-
глашаются, что наиболее мощным 
фактором, повлиявшим на распро-
странение христианства, стали опу-
стошительные эпидемии II и III веков. 
В то время как сильные мира сего 
прятались на загородных виллах, по-
следователи Христа разносили пищу 
по домам, убирали тела с улиц, про-
являли сострадание ко всем, неза-
висимо от их веры и происхождения. 
И когда при Юлиане преследования 
возобновились, уже ничто не могло 
остановить силы христианского сви-
детельства. 

Впрочем, то, как в условиях ны-
нешней имперской чумы, разрушаю-
щей тысячи жизней, последователи 
Христа вновь вышли из своих ре-
лигиозных гетто и объединились  
в служении страдающим и обездо-
ленным, показывает, что дух Христов 
по-прежнему живёт в Божьих детях  
и опасения мои сильно преувеличены.

Как научиться в потоке информа-
ции отличать важное и главное 
от второстепенного и ненужного? 
Как наладить свой внутренний 
«фильтр», чтобы у нас не сбился 
фокус в восприятии информации 
и её оценки?

Тут всё просто. Как минимум –  
в теории. Нужны надёжные ориенти-
ры и навыки ориентирования к ним 
в придачу. Потому так важно, с од-
ной стороны, пребывать в общении  
с Богом в молитве, с Его словом в из-
учении Писания и с Его детьми в об-
щине верующих. С другой стороны –  
совершенствовать навыки крити-
ческого мышления. Надеюсь, наша 
книга «Основы критического мыш-
ления» может помочь в этом. 

Человек в современном мире полу-
чает огромный поток информации, 
но повлиять на события не может 
никак, из-за чего многие впада-
ют в депрессию, ощущение соб-
ственного бессилия и обвиняют…  

Какой вы видите Церковь Иису-
са Христа? Соответствует ли она 
тому образу, который нам рисует-
ся на страницах Откровения?

Церковь – это не где-то и кто-то 
там. Церковь – это мы, последова-
тели Христовы. И тайновидец Иоанн 
представляет два образа Церкви – 
невеста и блудница. Кто же мы? Этот 
вопрос нужно задавать себе посто-
янно. 

Вы автор многих книг – научных, 
философских, богословских…  
Читал я и вашу замечательную 
книгу «Радость Апокалипсиса»  
и потому хочу попросить вас опи-
сать в нескольких предложениях, 
как вы видите книгу Откровение, 
перед которой многие христиане 
робеют и читать которую многие 
остерегаются или даже боятся?

Бояться книги Откровение следу-
ет лишь тем, кто противится Христу. 
Для верующих же, как в I, так и в XXI 
веке, это – книга радостной надеж-
ды среди испытаний. Её посыл мож-
но сформулировать в трёх утвержде-
ниях: 

Всё плохо.
Всё будет ещё хуже.
Но мы уже победили! 
Так что давайте жить жизнью по-

бедителей, невзирая на обстоятель-
ства!

Что вы пожелаете читателям 
журнала «Вера и жизнь»?

Читательская аудитория журнала 
настолько разнообразна, что трудно 

Бога в бездействии. Известно, 
если о чём-то не знаешь, то как 
будто бы этого и нет. А современ-
ные люди знают слишком много  
и не справляются с этими знания-
ми, которые «умножают печаль». 
Как избежать этого напряжения 
между знанием и невозможно-
стью что-то сделать?

Хотелось бы и самому иметь от-
вет на этот вопрос… Мне лично помо-
гает понимание того, что Церковь –  
Божье присутствие в этом мире.  
И потому, в какой бы ситуации мы 
ни оказались, мы в ней оказались 
не случайно. Значит, Бог хочет при-
сутствовать в этой ситуации и хочет 
присутствовать в ней именно через 
нас. И потому следует не сожалеть  
о том, что мы делать не в состоя-
нии, а смотреть, что именно я могу 
сделать здесь и сейчас – каким бы 
малозначительным оно мне ни каза-
лось. Если сейчас невозможно сде-
лать ничего иного, значит, это и есть 
то, чего Бог от меня ожидает в дан-
ный момент.

Какую роль в вашей жизни играет 
Священное Писание? Ваше к нему 
отношение…

Оно – светильник ноге моей.  
Не прожектор, ясно освещающий 
всю дорогу (видел бы я всю свою 
дорогу раньше – ни за что не решил-
ся бы идти по ней), но лампада, по-
зволяющая видеть, куда поставить 
стопу, делая следующий шаг. Лишь 
сделав его, видишь, куда сделать 
следующий за ним. Но не сделаешь –  
не увидишь. 
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другие слушали во все уши и открыва-
ли свои сердца. 

С тех пор Евангелие было пропо-
ведано до края земли, стало доступ-
ным для большинства людей. Даже  
в нашу секулярную эпоху Библия оста-
ётся самой популярной книгой. 

Радио, телевидение и интернет 
помогли донести Божье Слово в са-
мые тёмные уголки нашего мира. 
Трудно найти человека, который не 
слышал бы о Боге и Библии. Но боль-
шинство людей так и не услышали 
Бога и не приняли Божье Слово. 

Почему же люди не слышат Сло-
во? В поисках оправданий своей глу-
хоты они ссылаются на «объективные 
факты», в том числе на недостаток 
или избыток информации. Раньше 

добрые семена (см. Лк. 8:11–12). Также 
Он напоминал о нашей человеческой 
ответственности за то, как мы слуша-
ем (см. Лк. 8:18). 

Служение и проповедь, смерть  
и воскресение Иисуса изменили 
жизнь многих людей того времени. 
Но не всех. Все имели «уши слышать» 
(Лк. 8:8, 15), но не все услышали, не 
все настроили свой слух, не все при-
няли Слово в сердце. Шум народов  
и империй, войн и восстаний, празд-
ников и оргий, монет и песен, казней и 
зрелищ заглушал Божественное Сло-
во. Хотя кто хотел слышать – слышал 
и принимал. Реакция людей определя-
лась не качеством звука и не способно-
стью уха, а состоянием сердца. Одни 
ожесточали сердца и закрывали уши, 

адолго до наших дней,  
когда Европа ещё теши-
лась научным прогрес-
сом, Фридрих Ницше 

записал своё мрачное пророчество: 
«Бог умер. Мы убили Его». По мне-
нию философа, это страшное убий-
ство бросает тень на будущее нашего 
мира, так что последние люди будут 
жить во мраке и холоде, в отчаянии  
и потерянности.

Сегодня, учитывая успехи техно-
логий в создании информационного 
шума, он мог бы сказать несколько 
иначе: «Бог не умер, но Он нам боль-
ше не мешает, мы заглушили Его». 

Ницше давно мёртв, а Бог жив,  
и Он не молчит. Он говорит к людям 
через природу, пророков, события 
истории, чудеса, священные книги. 
Суммой всего Божьего откровения 
стало явление Иисуса Христа как 
воплощённого Слова. В Своих прит-
чах Иисус разъяснял людям, как Бог 
сеет Своё слово, а дьявол ворует эти  

сформулировать одно пожелание 
для всех. Тридцать лет назад народы 
Советского Союза пережили гранди-
озный исход из Египта коммунизма  
в пустыню демократии. Кровавые со-
бытия последних месяцев – апофеоз 
борьбы между теми, кто хочет идти 
вперёд к свободе, и теми, кто рвётся 
назад к рабскому пайку рыбы, чес-
нока, дешёвой колбасы и отсутствия 
недостатка в гробах. Но мы-то знаем: 

к подлинной свободе приведёт лишь 
новый Моисей – Господь Христос.  
И в этом отношении можно выделить 
среди читателей три поколения.

Поколение исхода – те, кто со-
хранял веру в Египте, несмотря на 
лишения и гонения. Да пошлёт вам 
Господь долголетие в добром здра-
вии и ясной памяти! Вы, ваша муд-
рость, ваш опыт, ваше наставление 
так нужны нам!

Поколение пустыни – это мы, по-
лучившие всё в готовом виде. Веру –  
от старших братьев, средства –  
от братьев западных. Нам всё доста-
лось даром – без жертв, без усилий. 
И потому мы зачастую и относимся 
к полученному легковесно. Но не 
следует забывать: наша участь – 
устлать эту пустыню своими тела-
ми. Никто из помнящих, почём была 
египетская колбаса, в землю обето-
ванную не войдёт. И моё пожелание 
нам: перестаньте заботиться о своём 

благе и комфорте. Самое ценное, что 
мы в состоянии сделать, это инве-
стировать себя, свои средства, свои 
знания, свои навыки – в будущее по-
коление, дабы стало оно поколением 
Навинов и Халевов. Да поможет нам 
в этом Господь!

Тем же, кто идёт за нами, хочу 
пожелать: не бойтесь людей велико-
рослых ни в политике, ни в бизнесе, 
ни в науке, ни в искусстве – ни в чём. 
Это земля, данная вам Господом. 
Возделывайте и храните её. Не ду-
майте, что «молодёжка» – приложе-
ние к Церкви, воскресная школа для 
переростков. Вы и есть Церковь –  
и её настоящее, и её будущее!  
Да укрепит и направит вас Господь!

Спасибо за беседу, Сергей! Сил 
вам, мудрости и радости в служе-
нии Богу и Его Церкви!

Вопросы задавал Вальдемар ЦОРН
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и своей жизнью. На самом же деле 
информацией управляем не мы. Кто-
то заботится о том, чтобы мы услыша-
ли, увидели, прочитали именно это,  
а не что-то другое. Кто-то предвидит 
нашу реакцию и последующие дей-
ствия. Кто-то распоряжается нашим 
временем, кредитными карточками, 
контактами, событиями, решениями.

То, что нам кажется информаци-
онным пространством, представляет 
собой поле духовной войны. Инфор-
мационный шум – это звуки невиди-
мой битвы за сердца и умы людей. 

В то время как Добрая весть про-
должает звучать, далеко не каждый 
способен найти её волну, расслышать 
то самое спасительное Слово. 

Я помню, как в советское время 
приходилось ловить нужную радио-
волну, чтобы услышать далёкие го-
лоса проповедников Божьего Слова. 
Их глушили, их было непросто рас-
слышать. 

Радио почти в прошлом. Хотя 
даже сегодня, теряя время в пробках, 
мы ищем любимую волну среди сотен 
других. Так что эта аналогия всё ещё 
работает.

Но гораздо чаще люди ищут нуж-
ные слова в интернете – набирают  
в поисковике слово и отправляются по 
ссылкам. Далеко не всегда эти ссылки 
ведут в нужную сторону. Многие сай-
ты звучат похоже, но не имеют ничего 
общего с искомым ресурсом. 

Сегодня враги Благой вести не 
столь агрессивны, но как никогда 
изобретательны на ложь и мани-
пуляции, они хитры и коварны.  
Они предлагают слова вместо Слова –  
сладкие, обольстительные, пустые, 
обманчивые слова. На ту же тему, но 
другого происхождения. Это слова  
о Боге, но не от Бога. Эти слова оправ-
дывают любой путь к Богу, любой об-
раз жизни, любое желание и знание. 

говорили, что информации мало,  
а сегодня всё чаще говорят о том, что 
информации слишком много, что ин-
формационный шум мешает слышать 
Божье Слово, что он путает, сбивает, 
отвлекает, утомляет. 

В самом деле, современные люди 
знают очень много, настолько много, 
что легко теряются и тонут в потоках 
информации. Хотя будет правильно 
сказать иначе: они имеют доступ  

к информации и потому считают, что 
знают много. Они мало запоминают, 
ещё меньше осмысливают. Но при 
необходимости могут скопировать  
и вставить всё, что нужно. Эти два 
клика – скопировать и вставить – 
дают уверенность, что всё доступно, 
понятно и легко решается. 

Технологические преимущества 
создают иллюзию того, что мы управ-
ляем информацией, а с помощью неё 
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Эти слова повторяют то, что древ-
ний змей сказал Еве: «Вы будете, как 
боги, знающие добро и зло» (Быт. 3:5).  
Эти слова приглашают вкусить запрет-
ные плоды, узнать тёмное и опасное, 
насладиться тайными и острыми впе-
чатлениями. Клик – и ты узнаешь то, 
что Бог тебе не скажет. Это пьянящее 
чувство всезнания делает Бога ненуж-
ным, делает нас самих «богами».

Вот почему люди предпочитают 
купаться в «информационном шуме» 
и не слышать Божье Слово. Инфор-
мационный шум служит нашим пре-
тензиям быть, «как боги», он приятен 
и вожделен, он заглушает чувство 
вины и тревоги, притупляет сознание 
и расслабляет волю. А Божье Слово 
возвращает к реальности, называ-
ет всё своими именами, призывает  
к ответственному решению. Сладкий 
шёпот змея привлекателен, но губи-
телен. Голос Божий серьёзен, време-
нами строг, но зато спасителен.

Иисус не был удивлён тем, что Его 
не слышали. Он знал, что эта глухота 
к Божественному Слову была не слу-
чайной, но типичной, особенно для 
религиозных людей, считавших себя 
экспертами в этой области знаний. 
Поэтому Иисус ссылается на пророка 
Исаию, описывая эту ситуацию не-
внимания и непонимания: «Они видя 
не видят, и слыша не слышат, и не 

разумеют; и сбывается над ними про-
рочество Исаии, которое говорит: 
„Cлухом услышите – и не уразумее-
те, и глазами смотреть будете – и не 
увидите“, ибо огрубело сердце людей 
этих» (Мф. 13:13–15).

Если обратиться к тексту, на ко-
торый ссылается Иисус, мы увидим, 
что обличение глухоты было основ-
ной задачей пророка. Причём при-
чина этой глухоты была связана не  
с болезнью уха, но с болезнью серд-
ца, которое огрубело, ожирело, стало 
нечувствительным. 

«И услышал я голос Господа, го-
ворящего: „Кого Мне послать? И кто 
пойдёт для Нас?“ И я сказал: „Вот я, 
пошли меня“. И сказал Он: „Пойди 
и скажи этому народу: ‘Слухом ус-
лышите – и не уразумеете, и очами 
смотреть будете – и не увидите’. Ибо 
огрубело сердце народа сего – и уша-
ми с трудом слышат, и очи свои сом-
кнули, да не узрят очами, и не услы-
шат ушами, и не уразумеют сердцем, 
и не обратятся, чтобы Я исцелил их“. 
И сказал я: „Надолго ли, Господи?“  
Он сказал: „Доколе не опустеют горо-
да и останутся без жителей, и дома – 
без людей, и доколе земля эта совсем 
не опустеет“» (Ис. 6:8–11).

Для того чтобы вернуть людям 
слух, Господу придётся лишить их 
благ обычной жизни и уверенности 
в себе. Шум веселия и торговли пре-
кратится, города опустеют. Мы видим 
здесь, что внимание и восприимчи-
вость к Божьему Слову возвращают-
ся через боль, потери, плен, разруху. 

Людям комфортно жить в духов-
ной глухоте. Это их выбор. Так что не-
восприимчивость к Божьему Слову 
вряд ли можно списать на информа-
ционный шум.

Михаил ЧЕРЕНКОВ

Шум позволяет делать вид, что ты 
ничего не слышишь. Но если ты хо-
чешь услышать, ты найдёшь место, 
где шума будет меньше. Ты придума-
ешь способ, как настроиться на нуж-
ную волну, как выключить ненужное, 
как уменьшить помехи.

«Я тебя не слышу, шумно вокруг», –  
кричат люди в телефон, не желая 
продолжать разговор. Мы делаем то 
же самое в отношении Бога, окру-
жая себя шумовой завесой. Тот, кто 
не хочет слышать Бога и отвечать на 
вопрос «Где ты?», всегда может спря-
таться в интернете. 

А что делать тому, кто хочет услы-
шать Бога, но не может распознать 
Его голос, не может понять смысл Его 
слов на фоне усиливающегося ин-
формационного шума? 

Во-первых, нужно знать, что ты 
ищешь, «какую волну». Пытаясь про-
рваться через глушилки на христи-
анскую радиоволну, я ловил голоса 
проповедников, я знал их и различал, 
я был готов потратить много времени 
и усилий для настройки. Если ты хо-
чешь услышать Божий голос, сосре-
доточься на нём, настрой свой слух 
на слышание Слова, подчини все свои 
силы и способности этой цели. Регу-
лярная молитва и ежедневное чтение 
Библии помогут тебе в этом. 

Во-вторых, не нужно разменивать-
ся на всевозможные другие и чужие 
голоса. Не отвлекайся и не увлекайся. 
Это вопрос духовной дисциплины. 

В-третьих, нужно открыть своё 
сердце Богу и Божьему Слову, чтобы 
ум и уши могли функционировать 
должным образом. Прежде чем наши 
уши вновь обретут свою способность 
слышать и наш ум начнёт вновь по-
нимать, наше сердце должно быть 
открыто и направлено к Богу. Это во-
прос нашего посвящения и любви.

То, что мы любим, привлекает нас, 
перенастраивает нас на себя. Полюби 
Господа Бога «всем сердцем, и всей 
душой твоей, и всем разумением 
твоим» (Мф. 22:37), и тогда ты будешь 
слышать Его.
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Если бы ложь, подобно истине, была одноликою, наше положение было бы значительно легче. 
Мы считали бы в таком случае достоверным противоположное тому, что говорит лжец. 

Но противоположность истине обладает сотней тысяч обличий и не имеет пределов.
Мишель де Монтень

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  В С Л У Х

Намедни впал в депрессию. Сейчас это модно.
А чего? Смерть пришла и смеётся. Давай, говорит, 

ботиночки новые справь. Зубья поставь самые-са-
мые. Костюмчик достойный. Всё-таки в гроб идёшь,  
не в кабак какой, не в церковь.

Ну вот и встал вопрос. Куда это меня смерть зовёт? 
А что там, в новых ботиночках, куда ходить?

И пошёл я искать ответ. По интернету ходил, муд-
рость искал и истину. Попал в сеть. Едва ноги унёс. 
Но успел с собой прихватить одну мысль. Мол, надо 
книги изучать. Богословские. В них, мол, и сокрыта вся 
Божественная правда.

Начал читать. Брат ты мой! Так влип! Так влип, что и 
ноги не смог унести. Там уже не просто сеть, там топь. 
Топь уныния и блуждание ума.

Но одна мысль засела. В Евангелии истинная правда. 
Откуда взялась? Даже не пойму. Отдышался немного. 
Думаю. Если в интернете, в суперсовременном кладезе 
бездны, истины не нашёл, в море книг умных-заумных 
не нашёл, то едва ли найду что в одной древней кни-
жице. Уже на последнем издыхании открыл Евангелие. 
Глаза пальцами открыл, веки сами не хотели шевелить-
ся. Читаю: «Я есмь воскресение и жизнь; верующий  
в Меня, если и умрёт, оживёт. И всякий, живущий и ве-
рующий в Меня, не умрёт вовек. Веришь ли этому?» Я аж  
подпрыгнул. Так я ведь это и искал. Жизнь я искал!

Вот она, ПРАВДА. Это ИИСУС ХРИСТОС! Я даже 
закричал: «Верую!» И сердце наполнилось радостью 
и счастьем.

А депрессия убежала. Просто сдохла.

Юрий СИПКО
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то произошло со мной в седьмом классе.  
Зимой фильмы крутили в два сеанса, в 18  
и 20 часов. Школьникам до 8-го класса раз-
решалось посещать только первый сеанс,  
в противном случае это грозило «неудовле-

творительным поведением» не только за неделю, но и за 
четверть. На втором сеансе верно, в порядке очереди, 
дежурили учителя, высматривая «нарушителей», кото-
рые осмеливались попадать в их поле зрения.

Конечно, любимыми фильмами того времени были 
индийские! Их просто нельзя было пропустить. Я смо-
трела одну из таких картин, переполненную трагедией 
и любовью, когда и случилось ЭТО… 

Прошло более тридцати лет, а забыть не могу. Я си-
дела в одном из последних рядов, которые мы называ-
ли тогда галёркой. Моя подруга пришла с опозданием. 
Открыв дверь, она впустила в зал ослепительный сноп 
света и присела на ближайшее свободное место. Я ведь 
не могла крикнуть, что возле меня есть свободное ме-
сто, потому и решила пробраться к ней. Тихо перелезла 
через пустое кресло напротив, потом ещё через одно, 
пока не оказалась в ряду, по которому вышла к проходу. 
Но, уже почти добравшись до подруги, я внезапно была 
схвачена за руку сильным мужчиной, который букваль-
но вытащил меня через дверь, впустив в тёмный зал 
ещё один сноп света так, что многие оглянулись. Как 
оказалось, помимо учителей, на фильмах дежурили  
и дружинники. Этот был каким-то начальником в колхозе.  

Он наблюдал за мной, когда я передвигалась по рядам, 
и поймал на месте «преступления»… Не успела я прий-
ти в себя от ужаса и позора, как он уже составил про-
токол о нарушении общественного порядка. Я в слезах 
ушла домой… 

Но самое ужасное ожидало меня на следующий 
день. Посреди урока меня вызвали к директору и по-
казали протокол. Директор строго отчитала меня за по-
зор, который я навлекла на всю школу своим отврати-
тельным поведением в сельском клубе. Но и это было 
ещё не всё…

Через пару недель наша классная на воспитатель-
ном часе торжественно объявила, что завтра на со-
брании товарищеского суда в сельском совете будут 
рассматривать моё «дело», т. е. меня будут судить по-
настоящему! И я должна явиться на этот суд с мамой, 
так как несовершеннолетняя. Я так испугалась, что 
мама накажет, как только узнает об этом ЧП! Да и как 
она явится туда, ведь она же в городе, на работе?! Нет,  
я ей ничего не сказала и на суд пришла сама… Нака-
зание за позор для школы, класса и семьи я получила 
от мамы позже, но и сам суд уже был ужасным наказа-
нием! Я не знаю, как детское сердце всё это могло вы-
держать, меня «разбирали» по частям, я хотела только 
одного – упасть замертво. 

Но всё закончилось, как кончается в нашей жизни 
и плохое, и хорошее. Суд присудил поставить в мой та-
бель «неудовлетворительно» за поведение в текущей 

П Е Р Е Ж И Т О Е

18 1w2023



четверти. Решение суда передали директору, и она  
в точности его исполнила. Мне тогда казалось, что от 
позора и ужаса я не оправлюсь до конца своей жизни. 
И когда через много лет дружинник, поймавший меня 
на месте «преступления», трагически погиб, я знала 
точно: это произошло за ту несправедливость ко мне! 
Мне трудно было простить его даже спустя годы, даже 
мёртвого. 

Прошли годы. Десятки лет. Оглядываясь с высоты 
пережитого назад в прошлое, я удивляюсь той пере-
пуганной девочке: как можно было ту историю воспри-
нимать так серьёзно? Так и хочется сказать ей – не об-
ращай внимания, это же не более, чем приключение! 
Ну стала ты на пару недель известной на всю школу, ну  
посмеялись все, когда директор рассказала об этом 
на общей линейке. Никто ж не плакал, пусть смеются 
на здоровье. Но… тогда это всё выглядело не смешно.  
Это был настоящий ужас!

Вспоминая ту историю, я понимаю, что вся наша 
жизнь наполнена какими-то возникающими в голове 
страхами, прогнозами, ожиданиями, которые никогда 
не сбудутся, которые легче пустоты и не представля-
ют собой ничего более, чем укус комара. Но подобное  

Тот, кто уговорил девчонку на проституцию, а парня 
на героин, – ответит за себя, а соблазнённые – за себя.  
И никто не сможет свалить вину на соседей, учителей, 
родителей, депутатов.

Но есть и страх, приносящий человеку жизнь. Страх 
Божий. Нет, это не панический ужас перед Богом  
Судьёй. Определение этому страху записано в Прит-
чах Соломона: «Страх Господен – ненавидеть зло».  
Бог первый возненавидел всякое зло, Он и называет 
ненависть ко злу – началом Божьей мудрости. Не в дру-
гом человеке, нет, – в себе, в своём сердце. Когда любое 
«предложение» дьявола душа отвергает с презрением. 
Когда на любые советы доброжелателей с оговоркой: 
«Ничего не случится, только один раз», душа говорит: 
«Нет!» Страх Божий – это когда человек внимателен  
к мыслям и чувствам, которые плавно переходят в сло-
ва и дела…

Люди, имеющие страх Божий, – праведники в гла-
зах Бога. Они вообще не будут судимы на том суде, ко-
торый мы сегодня называем Страшным судом. Пото-
му что они всем сердцем уверовали в Иисуса Христа  
и старались во всём быть Ему послушными. И, знаете, 
это самые спокойные, самые уверенные люди на зем-
ле. Они не знают, что такое депрессия. Разве что из 
прошлой жизни, до встречи с Господом и Его Словом. 
Их не испугаешь сплетнями и испорченной репутаци-
ей. Им нет дела до людского мнения, их заботит толь-
ко то, что думает Бог. Они не боятся смерти, потому что 
грехи их омыты кровью Иисуса. Они не отчаиваются  
в самых трудных испытаниях, потому что доверили 
свою жизнь Небесному Отцу, их жизнь – в Его руке.

И сегодня меня не испугать ни товарищеским,  
ни каким-то другим человеческим судом и его реше-
нием. Земные судьи – это лишь люди, которые и сами 
должны будут однажды предстать перед Судьёй. Я не 
боюсь великанов-призраков, и не потому, что теперь  
я взрослая. А потому, что человеку, имеющему в сердце 
страх Божий, больше нечего бояться. Меня интересует 
мнение Бога, я учусь ждать Его решений, полагаться на 
то, что Он контролирует обстоятельства. И даже смерть 
моя – в Его власти. А значит, мне не нужно самой себя 
спасать, ведь у меня есть Спаситель. И Он не смотрит 
на мою репутацию. Для Него важно, что в моём серд-
це, чем живёт, о чём плачет и чему радуется моя душа.  
И я славлю и благодарю моего Господа Иисуса Христа!

отношение к событиям, переживания по поводу того, 
что подумают люди, разрушило миллионы судеб. Прой-
дёт время, и мы узнаем, что людям не было до нас дела, 
каждый, оказывается, занят своими страхами…

Позор… Все в разной степени, но каждый из нас 
переживал это чувство. Испорченная репутация…  
Эти «великаны» часто сбивали нас с ног – буквально 
вгоняя в депрессию, навязывая мысли о самоубийстве. 
А потом, спустя годы, анализируя в конце жизни, на 
что мы её растратили и насколько пустыми были наши 
страхи и предрассудки, мы заплачем с великим сожа-
лением: всё было суетой и не более… Как часто мы по-
клонялись призракам и десятилетиями мчались за ми-
ражами… Упустив главное. Упустив саму Жизнь…

Но и это не самое страшное. Если бы каждый из нас 
хотя бы в конце жизни осознал, что прожил её не по 
назначению, что кто-то невидимый коварно уводил нас 
от судьбы, дарованной нам при рождении Творцом, что 
мы, влекомые страхами и пустыми миражами, прожи-
ли бесполезную жизнь, будто просмотрели мыльную 
оперу… А самое страшное впереди: суд. Апостол Павел 
однажды записал фразу, к которой нечего добавить  
и от которой нечего отнять: «Людям положено однаж-
ды умереть, а потом суд». Точка. А на суде, где мы уви-
дим свою жизнь во всех деталях, вдруг окажется, что 
не сатана виноват в наших грязных мыслях, словах  
и делах, а «каждый за себя даст отчёт перед Богом».  
Об этом говорит апостол Павел. А сатана ответит за себя.  

Если ты утаил правду, скрыл её, если ты не под-
нялся с места и не выступил на собрании, если 

выступил, не сказав всей правды, – 
ты изменил правде.

Джек Лондон

П Е Р Е Ж И Т О Е

Катерина СОТНИК
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века и до века Ты – Бог» (Пс. 89:3).  
Он – «вечный Господь Бог» (Ис. 40:28), 
«Господь Бог… есть Бог живой и Царь 
вечный» (Иер. 10:10). Так как Бог вечен, 
то и природа Его вечна, и Его природа – 
любовь (см. 1 Ин. 4:16). Она существова-
ла от вечности в самой Троице «прежде 
основания мира» (Ин. 17:24), и эта лю-
бовь была от вечности и продолжается 
в вечности (см. Ин. 3:35). Любить – это 
природа Бога, и это навечно! 

Любовь Бога вечна, потому 
что Божье присутствие с нами 
вечно

Любовь Бога вечна, как и содержа-
ние имени Его вечно. Господь пред-
ставился Моисею как «Я есмь Сущий 
(Иегова)» (Исх. 3:14), что переводят 
и как «Я есмь Тот сущий, Кто есть су-
щий»3 или «Я буду присутствoвать 
как Тот, Кто присутствует»4. Имя Бога  

в заветном смысле – «Иегова есть Бог-
со-Своими-людьми»5 (см. Исх. 3:11–12). 
Прибавив вечную перспективу, мы 
можем произнести имя Бога как  
«Я – Сущий – вечно присутствую-
щий с вами». Об имманентном при-
сутствии Бога с людьми говорит имя 
Его – Эммануил (см. Ис. 7:14), то есть  
«С нами Бог», о чём объявляется Иоси-
фу (см. Мф. 1:23). Об этом Божествен-
ном присутствии говорит и Иоанн:  
«И Слово стало плотью и обитало 
с нами…» (Ин. 1:14). «Обитало» (букв. 
«жило в шатрах») указывает на Его веч-
ное, непрекращающееся обитание с нами.

Перед вознесением к Отцу Иисус 
ещё раз напоминает Своим ученикам 
многообещающее содержание имени 
Бога: «Я с вами во все дни до сконча-
ния века» (Мф. 28:20). Это подтверж-
дает обещание Аврааму как отцу всех 
верующих: «Завет вечный в том, что 
Я буду Богом твоим и потомков тво-
их после тебя» (Быт. 17:7). Суть завета  
в том, что Бог – наш Бог и мы – Его на-
род, и это навечно (см. Откр. 21:3–4).

ББ лагая весть заключается  
в центральной истине Биб-
лии, что Бог возлюбил 
весь мир (см. Ин. 3:16),  

и это навечно. Сам Господь сказал 
человеку: «Любовью вечною Я воз-
любил тебя и потому простёр к тебе 
благоволение» (Иер. 31:3). Это указы-
вает на предназначение каждого че-
ловека быть предметом любви своего 
Творца. Божья любовь здесь значит:  
«Бог вечно даёт Себя другим»1 или «де-
лится Собой с другими»2. Истина, что 
Божья любовь вечна, исходит из Бога:  
Он вечен, Его присутствие с нами веч-
но и Его завет с нами вечен.

Любовь Бога вечна, потому 
что Бог вечен

Библия говорит о вечности Бога: 
«Прежде нежели родились горы и Ты 
образовал землю и вселенную, и от 
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«определение» (Еф. 1:11), «предопре-
деление» (Рим. 8:29). Божий промы-
сел по отношению к людям содержится  
в завете всех основ – нормативном за-
вете, положенном Им прежде создания 
мира. Этот завет основан и гарантиро-
ван Богом как вечный (см. Еф. 3:11),  
непреложный (см. Евр. 6:17), неиз-
менный (см. Притч. 19:21).

На существование предвременного 
завета указывает факт падения Люци-
фера и части ангелов (см. Иез. 28:2, 
12–18). Они отпали, то есть выпали 
из завета со своим Творцом. Также  
и Адам с Евой отпали от оригинально-
го завета, так как зло уже существовало 
потенциально. Его нужно было только 
вкусить (активировать экзистенциаль-
но) ослушанием завету. Отпадение как 
лишение связи, оставление союза, от-
деление говорит нам о наличии вечно-
го завета. Если бы не было завета, то не 
могло быть и отпадения.

Прежде создания мира Творец так-
же установил сущность человека как 
личности (см. Быт. 1:27), наделённой 
свободной волей. Вместе с этим Бог 
определил и личностные взаимоотно-
шения, основанные на любви. Она яв-
ляется динамикой отношений между 
Богом и людьми и людей между со-
бой, как и основой справедливости  
и истины (см. Мф. 7:12). Любовь – 
это критерий для проверки верности 
завету с Богом (см. Ин. 14:15). А так-
же она – признак, по которому узна-
ются ученики Христа (см. Ин. 13:35). 
Практическая любовь – абсолютное 
мерило принадлежности Христу  
(см. Мф. 25:31–46).

В Своём совете Бог предопределил 
нас «быть подобными образу Сына 
Своего» (Рим. 8:29). Это значит, что 
Бог предопределил идеальный образ 
человека, свободного существа, доб-
ровольно избирающего Господа как 
предмет своей любви, очарования и 
поклонения. Этот образ описан в Еван-
гелии и реализован в полной мере  
в Иисусе Христе. Получив природу от 
Адама, человек склонен ко греху. При-
нявшие же Иисуса Господом, получив 
природу «второго Адама», имеют по-
тенциал по предопределению Божьему 
«быть подобными образу Сына Его»,  
то есть стать христоподобными.

Господь, зная, что произойдёт гре-
хопадение человека, предопределил  
и путь возвращения к Нему через по-
каяние в грехах и обращение к Богу. 
Это говорит о способности человека 
услышать призыв Отца, осознать ра-
боту благодати Божьей в сердце и от-
ветить верой. Такое понимание пред-
определения совместимо со свободной 
волей человека, если употреблять его 
в значении как «обещание спасения 
тем, которые свободно ответили на 
Божью спасающую благодать»8. 

Прежде создания мира премудрый 
Бог установил также и моральный за-
кон сеяния и жатвы: «Что посеет че-
ловек, то и пожнёт» (Гал. 6:7). Пред-
назначение произошло на основании 
этого принципа Божьей справедливо-
сти: поощрение послушания Его пове-
лениям и наказание за их нарушение. 
Ведь послушание и доверие Богу –  
это вера, характеризующая человека 
как верующего. Непослушание и не-
доверие – это неверие, показатель, 
определяющий неверующего. Так что 
верность человека Божьему завету 
сводится, по сути, к послушанию, мо-
тивированному любовью, и вере, яв-
ляющейся критерием предопределе-
ния, разделяющим всё человечество 
на спасённых и не спасённых. 

Завет творения является ос-
новополагающим на земле этапом 
вечного завета Бога с человечеством. 
Сотворив человека по Своему образу 
и подобию (см. Быт. 1:27) как венец 
творения, Бог установил личные отно-
шения с ним. Это благоволение Твор-
ца можно назвать вечным мандатом 
богоподобия. Определение человеку 
роли владычествовать над всем тво-
рением – культурный мандат9 (см. 
Быт. 2:2–3, 15). Духовный мандат за-
поведи послушания (см. Быт. 2:16–17) 
включает благословения (жизнь)  
и проклятия (смерть) и подразумевает 
волю, способную избрать. Другим из 
основополагающих аспектов завета 
является также социальный мандат: 
институт брака и связанная с ним за-
поведь плодиться, размножаться и на-
полнять землю (см. Быт. 2:24; 1:28). 
Человечеству были даны эти уста-
новления, мандаты и заповеди для  

рассматривать как один вечный завет 
Бога с людьми, который обновлялся  
в течение времени, что мы и рассмот-
рим ниже.

Библия косвенно указывает на за-
вет Бога со всем творением, включая 
и человечество, имеющим своё начало 
«прежде создания мира», поэтому мы 
начнём с него.

Вечный нормативный завет.  
В вечности до сотворения мира, как 
известно из Священного Писания, 
основанием всего Бог положил за-
коны мирозданья, интеллигентного 
дизайна, моральных принципов, что 
в богословии называется провидени-
ем или промыслом, что значит знать 
или отдавать распоряжение заранее. 
Промысел Бога – это Его план, по-
средством которого Он определил всё, 
относящееся ко вселенной, включая 
Свои деяния, совершённые Им по от-
ношению к ней. Понятие промысла 
Бога в Синодальном переводе Библии 
переводится как «совет» (Ис. 46:10), 

Любовь Бога вечна, потому 
что Божий завет с человече-
ством вечен

Эта вечная любовь Божья очевид-
на при рассматривании завета Бога  
с людьми. Слово «завет» означает до-
говор, наказ, союз, соглашение. Завет 
Бога с человечеством учреждает суве-
ренный Господь неба и земли. Люди –  
получатели, они призваны принять 
его как предложено, исполнять его 
как требуется и получать Божьи обе-
щания, как они обещаны. Поэтому 
«завет» в Библии означает «распоря-
жение, установление, завещание Бога 
людям»6. Это – добрая воля Бога по 
отношению к человечеству, Его обе-
щания, обусловленные послушанием 
человека7. Библия говорит о несколь-
ких заветах, но в принципе их можно 
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поддержания близких отношений со 
своим Творцом. Бог повелевает лю-
дям хранить завет посредством люб-
ви и послушания (см. Втор. 7:12), так 
как духовные и материальные бла-
гословения зависят от послушания 
(см. Лев. 26:1–13) или непослушания  
(см. Лев. 26:14–39) завету.

Завет искупления. Первое из-
менение завета Бога с человечеством 
произошло после грехопадения.  
Человек покусился на предполагае-
мую возможность стать богом и на-
рушил заповедь послушания. Этим 
он сделал шаг из жизни полноты  
в Божественном свете в мрак экзи-
стенциальной неизвестности. Смерть 
из потенциальной возможности ста-
ла экзистенциальной реальностью. 
Люди разрушили заветные отноше-
ния с Богом. Но Господь не оставил 
Своего завета с ними. Он проявил бла-
годать к согрешившим людям, устано-
вив возможность искупления челове-
ка через веру в обещанного Спасителя 
(см. Быт. 3:15). Завет искупления за-
вершается в новом завете.

Завет с Ноем является продол-
жением уже существующего вечного 
завета Бога с человечеством. Через 
верного Ноя (см. Быт. 6:9–10) Господь 
продолжает Свой завет с людьми: 
«Завет вечный между Богом и между 
всякою душою живою во всякой пло-
ти, которая на земле» (Быт. 9:16).  

Как после грехопадения человека, так 
и здесь мы не находим никакого ука-
зания на изменение воли Божьей на 
спасение или введение новой кате-
гории людей как предызбранных на 
вечную погибель.

Завет с Авраамом – это вечный 
завет, так как Господь сказал: «За-
вет вечный в том, что Я буду Богом 
твоим и потомков твоих после тебя»  
(Быт. 17:7). Обещания потомков и зем-
ли (см. Быт. 17:8–10) гарантировали 
продолжение завета. 

Бог заключил завет с Авраамом 
и его потомками, поэтому этот за-
вет обновлялся с Исааком (см. Быт. 
26:2–4), Иаковом (см. Быт. 28:13–15), 
Моисеем (см. Исх. 23:20–33), Иисусом 
Навином (см. Нав. 24:14–24), Дави-
дом (см. 2 Цар. 7:1–17) и Соломоном  
(см. 3 Цар. 6:11–13). Любовь Божья 
видна в Его верности завету и спра-
ведливости к людям. Он благословля-
ет хранящих завет (см. Втор. 28:1–14)  
и наказывает неверных завету  
(см. Втор. 28:15–68). Покаяние и обра-
щение – средство возвращения в завет 
с Богом (см. 4 Цар. 11:17–18). 

1 W. Grudem. Systematic Theology, 1994, 198.
2 M.J. Erickson. Christian Theology, 1991, 292.
3 Бубер М. Два образа веры. Я и Ты, 1999, 105.
4 M. Buber. Die Fünf Bücher der Weisung, 1930, 177.
5 P.Toon. Our Triune God, 1996, 89.
6 S. Zodhiates, The Complete Word Study Dictionary:  
New Testament, 1992, 424.
7 Zodhiates, 425.
8 J.A. Hammes. Determination and Free Will. Baker 
Encyclopedia of Psychology, 1993, 312.
9 Van Groningen. 125.

Новый завет, как и было пред-
сказано (см. Иер. 31:31–34), был уста-
новлен в контексте уже существую-
щего завета. Его «новизна» – закон, 
написанный в сердцах людей. Господь 
продолжает быть прощающим и за-
бывающим согрешения. Посредником 
нового завета, начавшего новую эру 
в истории спасения, является Иисус 
Христос, установивший новый завет 
Своей крови (см. Лк. 22:20), крови за-
вета, пролитой для прощения грехов 
(см. Мф. 26:28). Главные блага нового 
завета – это оправдание и освящение  
(см. Евр. 8:10–12). Наказания за на-
рушение этого завета намного суровее 
ветхозаветных (см. Евр. 10:28–29). Этот 
завет, простирающийся в вечное цар-
ствование Христа и Отца, завершится 
восстановлением всего творения.

Все обновления завета начинаются 
Божьим заявлением: «Я поставлю за-
вет Мой» (Быт. 6:18). Бог обещает быть 
верным этому завету (см. Втор. 4:31).  
Мы не находим ни в одном из обновле-
ний завета какой-либо намёк на беспри-
чинное предопределение одних людей 
на спасение и других на погибель или, 
мягко формулируя, Божье небрежение 
или оставление некоторых. Это разде-
ление не отражало бы заветные обето-
вания, любовь, справедливость и вер-
ность Бога. Это люди всегда оставляют 
Господа и завет с Ним, а не наоборот. 
Каждый человек, пока он жив, может 
рассчитывать на вечную Божью любовь  
и Его верность завету со всем человече-
ством.

Выводы в свете этих истин под-
тверждают истину, заложенную ещё  
в нормативном завете Творца со Сво-
им творением, что любовь Божья веч-
на, потому что Его природа вечна, Его 
присутствие с нами вечно и потому 
Его завет с людьми вечен.

Эта вечная любовь включает и веч-
ную справедливость Божью, дающую 
возможность каж-
дому человеку воз- 
вратиться в завет  
с Господом.

Д-р Виктор 
ЦАНДЕР
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Николай ВОДНЕВСКИЙ

аждый знает: мало на 
земле улыбок. Очень 

мало. Смехотворства – да, много.
Почему же так мало в людях про-

стой, естественной улыбчивости? 
Потому что улыбка – это выражение 
умиротворённости души, а умиро-
творённость души стала достоянием 
только тех, кто принял в своё сердце 
мир Божий.

Среди многих аргументов, вы-
ставляемых атеистами против хри-
стиан, есть один особенный: «Они 
всегда грустные, взгляды у них сум-
рачные, недоверчивые, они никогда 
не улыбаются».

Так ли это на самом деле? Такое по-
нятие о христианах пришло из средних 
веков, когда, вопреки учению Еванге-
лия, насаждалось монашество, пропо-
ведовался аскетизм, самобичевание, 
когда люди искали спасения души в са-
моистязании и в делании добрых дел, 
хотя Святое Писание утверждает, что 
«делами закона не оправдается пред 
Ним никакая плоть» (Рим. 3:20). И ещё 
сказано, что спасение Бог даёт как дар, 
по благодати, «не от дел, чтобы никто 
не хвалился» (Еф. 2:9).

Благодарение Богу, что Он снял 
замки с Евангелия. Святое Писание 
стало проникать в народы, и люди, 
просвещённые Его светом, нача-
ли обращаться к Богу и принимать  
верой вечное спасение, совершён-
ное Христом.

Первый признак возрождения 
души, примирения её с Богом – ра-
дость. Да и как не радоваться ос-
вобождённому узнику?! Как не ра-
доваться должнику, долг которого 
оплачен полностью благодетелем?! 
И, разумеется, нельзя не видеть эту 
радость на лице человека, в сердце 
которого царит любовь Божья, мир  
и благая надежда на вечное спасение.

Атеисты не хотят признать, что ис-
тинное христианство – это религия 
радости, хотя верующий и не застрахо-
ван от скорбей, от горестных пережи-
ваний, создаваемых врагом его души.

Христианин, доверивший свою 
жизнь Богу, из всех переживаний 
выходит победителем. Вот почему 
истинные христиане не ходят с хму-
рыми лицами, а умеют улыбаться 
просто и естественно, даже неся 
тот или иной крест в своей жизни.  

нашим украшением при всех обстоя-
тельствах.

А неверующим людям мы скажем: 
не ставьте всех христиан под одну 
крышу. Есть христиане по названию, 
есть христиане традиционные, есть 
христианство наследственное. Они-
то и хмурятся. А есть христианство 
живое, спасающее, утверждающее 
свою веру на Святом Писании, а своё 
спасение – исключительно на заслу-
ге, на жертве Господа Иисуса Христа. 
Они умеют улыбаться.

Христианин без улыбки похож 
на сироту, у которого нет защиты, 
нет прибежища, нет опоры. Дети 
же Божии имеют во Христе всё, что 
им нужно для жизни и благочестия, 
имеют также в Нём прибежище в ве-
ликой скорби, в Нём черпают силу, 
чтобы преодолевать препятствия 
на жизненном пути. А препятствий 
в наш век много, но в преодолении 
их – духовный рост христианина.  
Вот почему они умеют улыбаться 
даже сквозь слёзы и старческие 
морщины.

Брат, сестра, подними голову 
выше и улыбнись: Господь близко!

В Иисусе каждый рад, – 
В Нём мы всё имеем. 
Улыбнись, сестра и брат, 
Станет нам теплее.

Как жаль, что неверующие люди та-
ким улыбкам не верят и называют их 
лицемерными, как это было в случае 
с Иовом: «Бывало, улыбнусь им – они 
не верят» (Иов, 29:24).

Говорят, что глаза – это зеркало 
души, а улыбка – градусник любви. 
Не случайно в одной песенке у нас 
пелось: «Капитан, капитан, улыбни-
тесь, ведь улыбка – это флаг кораб-
ля». И если мы не только верующие, 
но и любящие, то пусть улыбка будет 
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Математика стала на-
столько неотъемле-
мой частью естество-
знания, что многие 

даже не задумываются, что вообще-то 
к сфере естественных наук она не от-
носится. Науки о природе (объединяв-
шиеся древними в понятие «физика») 
описывают мир, познаваемый нами 
через органы чувств (зрение, слух, 
вкус, осязание, обоняние). Сфера же 
математики – абстрактные умозри-
тельные концепции, существующие 
исключительно в нашем сознании.

Уже саму возможность существо-
вания математики Иммануил Кант 
считал составляющей частью основ-
ного вопроса философии наряду с су-
ществованием физики и метафизики. 
Насколько вправе мы приписывать  

собственным умозрительным постро-
ениям какие-либо связи с реально-
стью? Насколько вправе мы считать, 
что окружающая нас реальность 
каким-либо образом связана с аб-
страктными идеями нашего сознания?  
Как сугубо рациональные принципы 
математики оказались запечатлены  
в мироздании?

Великие учёные, заложившие ос-
нование науки, не видели в этом про-
блемы. Для них всё было очевидно. 
Бог – Творец всего сущего. Он раз-
умен, и потому Его законы рацио-
нальны. И то, что природные явления 
связаны между собой чёткими и изящ-
ными математическими соотношения-
ми, воспринималось как очевидное 
свидетельство разумного замысла  
в мироздании.

В этой связи весьма показатель-
ными были дебаты на тему «Есть ли 
Бог?», устроенные в XVIII веке при дво-
ре Екатерины II между великим швей-
царским математиком Леонардом 
Эйлером (1707–1783) и французским 
философом-просветителем Денни Ди-
дро (1713–1784), который настаивал 
на своих атеистических убеждениях. 
Первым выступать выпало Эйлеру. 
Учёный вышел к доске и молча напи-
сал: e^iπ+1=0. Затем провозгласил: 
«Следовательно, Бог есть» – и сел на 
место. На этом диспут и закончился, 
возражений не последовало.

Чтобы понять суть этого аргумен-
та, стоит вспомнить кое-что из школь-
ного курса математики.

Число e (называемое ещё числом 
Эйлера) – это основание натурального  
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логарифма. Оно иррационально (то 
есть не может быть представлено про-
стым отношением двух натуральных 
чисел) и трансцендентно (этот термин 
означает нечто «потустороннее» – ме-
тафизическое, недоступное познанию 
посредством чувственного опыта). 
Трансцендентное число в принципе 
не может быть представлено каким-
либо алгебраическим соотношением 
рациональных чисел.

Число π равно отношению длины 
окружности к её диаметру. Оно тоже 
иррационально (и, как было дока-
зано впоследствии, тоже трансцен-
дентно).

Число i, или мнимая единица – это 
воображаемое число, квадрат которо-
го равен минус одному.

Таким образом, в приведённой 
формуле два трансцендентных и одно 
мнимое число оказываются связан-
ными простым и изящным соотноше-
нием. Человеческому разуму такое 
не под силу! Эйлер лишь открыл это 
соотношение, но составлено оно явно 
было Кем-то, Чей разум намного пре-
вышает человеческий.

В ХХ веке математика преподнес-
ла ещё большие сюрпризы атеистам. 
Всегда признавалось, что естествен-
ные науки, ввиду своей индуктивной 
природы (рассуждение от частного –  
к общему), не могут достичь полного 
знания о действительности. Говоря 
словами апостола, «мы отчасти знаем» 
(1 Кор. 13:9). Но при этом считалось, 
что математические знания свободны 
от подобных ограничений, поскольку 
основаны на дедуктивных построе-
ниях (от общего – к частному). Мечтой 
математиков было создание так на-
зываемой метаматематики – единой 
системы формул, описывающих всё 
сущее.

Эта идея рухнула в 1931 году, когда 
австрийский математик Курт Гёдель 
(1906–1978) доказал теорему, соглас-
но которой для всякой формальной 
математической системы существует 
выражение, которое этой системе не 
принадлежит. То есть наше знание 
никогда не будет полным – всегда бу-
дет оставаться что-то за его предела-
ми. Рациональное описание действи-
тельности ограничено.

Спустя несколько лет польский ма-
тематик Альфред Тарский (1901–1983) 
доказал, что само понятие истинно-
сти логически невыразимо. На этом 
основании было показано, что все 
математические выражения могут 
быть разбиты на бесконечное число 
классов сложности. Причём множест-
во выводимых формул целиком со-
держится в самом нижнем, нулевом 
классе, а множество истинных формул 
превосходит все эти классы. Наше 
знание – лишь бледная тень Божьего 
замысла, о чём, собственно, и сказано  
в Писании: «Мои мысли – не ваши мыс-
ли, не ваши пути – пути Мои, – говорит 
Господь. – Но как небо выше земли, так 
пути Мои выше путей ваших и мысли 
Мои выше мыслей ваших» (Ис. 55:8–9).

Апофеозом стало доказатель-
ство в конце 1970-х годов теоремы 
Париса – Харрингтона, из которой 
следует, что даже самые элементар-
ные математические истины невоз-
можно установить, не прибегая к по-
нятию актуальной (то есть реальной, 
абсолютной) бесконечности. Что это 
значит? В реальном мире мы имеем 
дело лишь с потенциальной бесконеч-
ностью – последовательностью эле-
ментов, которую можно наращивать 
бесконечно, но в каждый конкретный 
момент число элементов всё равно бу-
дет оставаться конечным. Актуальная 
бесконечность – это бесконечность, 
существующая сразу всеми своими 

элементами. Её невозможно смодели-
ровать. Это – понятие исключитель-
но умозрительное, трансцендентное  
(«не от мира сего»).

Оказывается, что невозможно сфор-
мулировать ни одно «естественное» 
(то есть допустимое в реальном мире) 
математическое понятие или соотно-
шение, не прибегая к представлению 
о сверхъестественном. Мы, используя 
собственный ограниченный разум, мо-
жем описывать наше ограниченное ми-
роздание посредством математических 
формул исключительно потому, что они 
основаны на безграничных представ-
лениях безграничного Разума, беско-
нечно превосходящих всё, доступное 
нашему постижению!

Как сказал один из основополож-
ников квантовой механики и кванто-
вой теории поля, нобелевский лау-
реат Поль Дирак (1902–1984): «Самым 
фундаментальным свойством приро-
ды представляется то, что основные 
физические законы описываются ма-
тематическими теориями величай-
шей красоты и силы, требующими 
математического знания высочайше-
го уровня. Бог – великий математик,  
и в сотворении вселенной Он исполь-
зовал математику высочайшего уров-
ня. Наши математические потуги по-
зволяют нам понять только частичку 
мироздания».

Не всему верить. Больше всего мы узнаём от других, куда мень-
ше видим сами; мы живём тем, что слышим. Слух – чёрный 
ход для правды и парадный для лжи. Правду мы часто видим,  
но редко слышим – в чистом виде почти никогда, особенно ко-
гда она идёт издалека: в ней тогда есть примесь пристрастий, 
чрез которые она прошла. Страсть окрашивает в свои цвета 
всё, чего коснётся, – ненавидя, как и любя; главное для неё –  
произвести впечатление. Будь начеку, когда хвалят, и особенно –  
когда осуждают. Напряги всё внимание, чтобы разгадать на-
мерение посредника, понять, что им движет. Размышление да 

будет щитом и от глупости, и от низости.
Бальтасар Грасиан-и-Моралес

А Р Г У М Е Н Т

Сергей ГОЛОВИН

1w2023 25



богатству. Мне трудно с этим согла-
ситься. Ведь материальные вещи – это 
просто ресурс. Ресурс не может быть 
праведным или неправедным. Он не 
способен вообще относиться ни к ка-
кой моральной категории.

Праотец веры Авраам был достаточ-
но богат и имел немалую власть. Ведь не 
просто так его назвали князем. И Бог, обе-
щая материальное благополучие в земле 
обетованной, говорит народу: «Когда 
будешь есть и насыщаться, и построишь 
хорошие дома, и будешь жить в них, и ко-
гда будет у тебя много крупного и мелко-
го скота, и будет много серебра и золота,  
и всего у тебя будет много, – то смо-
три, чтобы не надмилось сердце твоё 
и не забыл ты Господа, Бога твоего…»  
(Втор. 8:12–14). «Он поставит тебя выше 
всех народов, которые Он сотворил,  
в чести, славе и великолепии… ты будешь 
святым народом у Господа Бога твоего, как 
Он говорил» (Втор. 26:19). «Если Господь 
милостив к нам, то введёт нас в землю  

же, не развращать их подачками, изо-
бражая из себя великих благодетелей, 
но разумно распределяя то, что ввере-
но нам, молясь о мудрости перед нача-
лом любого действия.

Однажды один мудрый человек ска-
зал мне: «Чтобы заработать деньги, нуж-
ны разум и мудрость, но, чтобы отдать 
их и не развратить человека, нужна муд-
рость в десять раз больше».

С годами я прихожу к мысли, что всё, 
что мы имеем: наше тело, разум, душа, 
время жизни, воздух, пища и вода – всё 
это не наша собственность, как неред-
ко нам кажется, а имение, отданное нам  
в управление. И я невольно задаю себе во-
просы: знаю ли я ту душу, которую вселил 
в меня Творец? Знаю ли её возможности  
и способности? Развиваю ли их? Знаю  
ли я возможности и предел того тела,  
которое Бог дал мне в управление? Разви-
ваю ли я их? На благо чего или кого они 
трудятся? Эти и много других вопросов 
возникают в связи с тем, что я поняла.

Н
едавно я услышала вопрос по 
притче о неверном управите-
ле. Наверное, эта притча отно-
сится к разряду тех, которые 

вызывают немалое количество вопро-
сов. Я слышала много толкований на 
эту притчу, самых различных. И правда,  
читаешь её и всё больше понимаешь, 
как всё неправильно!

Управитель попался на том, что не-
верно обращался с тем имуществом, что 
было вверено ему хозяином, и получил 
правильную реакцию – сообщение об 
увольнении. И что он делает? Он идёт 
и ещё больше обкрадывает хозяина, 
предлагая должникам изменить записи 
об их долгах.

И что же хозяин? Хозяин вдруг хва-
лит его за находчивость! Иисус этой 
притчей даже советует брать пример  
в том, чтобы приобретать друзей непра-
ведным богатством. Поразительно! Я не 
раз слышала, что понятие «неправедное 
богатство» относится ко всему земному  

эту и даст нам её – эту землю, в которой 
течёт молоко и мёд; только против Госпо-
да не восставайте» (Чис. 14:8–9).

Исходя из этих и многих других 
текстов, получается, что богатство, 
большие дома, золото и серебро – это 
благословение Господне, но при этом 
и серьёзная проверка. Оно может при-
вести и к праведности, и к падению.

Если, получая деньги или всё, что 
на них можно купить, человек отходит 
от Бога, считает себя таким преуспева-
ющим и «крутым», тогда он падает и те-
ряет связь со Всевышним. Но если пони-
мает, что всё это – лишь имение, данное 
ему в управление, тогда он будет распо-
ряжаться этим разумно. Это не значит, 
что человек станет всё раздавать на-
право и налево. Ведь не заработанный 
хлеб – это хлеб стыда. Бог не часто даёт 
нам бессмысленные подарки. Он вос-
питывает нас, приучает к труду духовно  
и физически. Он нередко держит нас «на 
голодном пайке», чтобы мы научились 
жить и в скудости, и в изобилии. Чтобы 
материальный мир не встал для нас на 
первое место. А это значит, что и с ближ-
ними нашими нам стоит поступать так 
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Оговорка эта не случайна. Ведь если 
я получила удовольствие от дела, даже 
если оно доброе (если ощутила себя 
«крутой», умнее и сильнее собеседника 
или что-то в этом роде), то тогда я уже 
получила свою «прибыль» с неправед-
ного богатства «здесь и сейчас». И вряд 
ли человек, получивший такое благо, 
будет мне добрым свидетелем в день 
судилища Христова.

Я не считаю, что мы получаем 
спасение по делам. Но ведь сказано:  
«Они успокоятся от трудов своих, и дела 
их идут вслед за ними» (Откр. 14:13).

Это место Священного Писания, да и не  
только оно, свидетельствует, что дела 
верующего человека имеют большое 
значение. Ведь делами вера достигает со-
вершенства. Не только обычными добры-
ми делами, но практикой веры и доверия 
Господу. Но это уже немного другая тема.

Молюсь о том, чтобы не вся моя 
жизнь была неправедным богатством, 
хотя понимаю, что немало жизненного 
ресурса потрачено так, словно он был 
лично мой. И тем не менее меня утешает 
мысль, что хозяин похвалил того, кто из 
неправедного всё же 
сумел извлечь хоть 
что-то доброе.

Значит, и у меня 
есть шанс! 

Если я рассматриваю себя отдельно от 
окружающего меня мира, тогда невольно 
возникает перекос. Я или пытаюсь толь-
ко брать всё из этого мира для личного 
пользования и наслаждения, или, поняв 
ошибочность позиции потребителя, на-
чинаю судорожно учиться раздавать,  
и при этом тоже возникает фальшь.

Но, если я ощущаю себя частью Божь-
его мира и Его плана, тогда начинаю 
учиться правильно брать, не жадничая 
и не «прижимаясь», и правильно, мудро 
раздавать, уважая окружающих меня 
людей. Ведь они тоже достаточно силь-
ные и взрослые. У них тот же мудрый 
Воспитатель, что и у меня. И я не буду 
спешить, изображая из себя того, кто 
добрее Господа. Тогда я стану молиться 
и просить мудрости на каждый шаг как 
принимая, так и отдавая.

Но это почти невозможно, пока я не 
пойму своего места в гармонии Бога. 
И поэтому получается, что до времени 
мы все – неверные управители, поль-
зующиеся имением, вверенным нам 
Господом (всей своей жизнью) как соб-
ственностью. И вот в этом самом мире, 
где неправильно почти всё, Иисус учит 
нас, что всё же не так плохо, когда мы 
дарим людям (другим должникам на-
шего Творца) от имения, которое вве-
рено нам. Чтобы на великом суде, когда 
все наши промахи будут стоять перед 
нами, кто-то мог заступиться за нас  
и сказать: 

– Он простил меня, когда я был ви-
новен.

– Он помог, когда мне было трудно.
– Он пожалел меня, когда я плакал,  

и ни слова не сказал о том, что я сам ви-
новат в своей беде. Он просто промол-
чал об этом, сострадая моим слезам.

Если принципом нашей жизни ста-
нет милость, то и судить Господь нас 
будет по милости. Ведь именно это Он 
обещал: «Не судите, и не будете судимы; 
не осуждайте, и не будете осуждены; 
прощайте, и прощены будете» (Лк. 6:37). 
И в этом обещании не сказано, что для 
того, чтобы Бог принял нас и простил, 
мы должны быть безупречно правед-
ны. Нет, там чётко определён принцип: 
«Простил ты – Бог простил тебе». А про-
щать безгрешных не надо. Прощают тех, 
кто провинился.

С некоторых пор моё богатство – 
это каждый мой вздох и каждый вос-
ход солнца. Если я прославляю Творца 
за всё полученное и прошу мудрости 
распределить каждый свой день, тогда 
это богатство честное. Но в том случае, 
когда я забываюсь и живу так, слов-
но это моя жизнь и моё богатство, –  
тогда оно становится неправедным,  
и в этом случае милость, оказанная 
ближним, потраченное на них время 
(если я не получила от него личной вы-
годы и удовольствия) становится тем 
самым «приобретением друзей богат-
ством неправедным». 

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О

Людмила 
ШТОРК

О  доме для престарелых в селе Старая Куль-
ня Котовского района Одесской области мы 
узнали от одесского чиновника. Зная, что 

мы помогаем старичкам, он спросил: «А вы знаете, что 
в Старой Кульне тоже есть дом для престарелых?» 

И вот в один из февральских дней мы собрались по-
сетить старичков. Купили угощения, взяли Евангелия 
с крупным шрифтом, памперсы и отправились в путь. 
Навигатор уверенно вёл нас по узким дорогам между 
полями и сёлами, дорога была заснежена, но ехать 
можно. 
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Олег ШАЙКЕВИЧ

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О

В четырёх километрах от пункта назначения машина 
вдруг «села на мель», иными словами, мы застряли. Да, си-
туация не простая, не позавидуешь! Скоро будет темнеть, 
мороз, дизеля – полбака, до ближайшего села четыре кило-
метра, мобильной связи нет, и… где-то вдали волки воют. 
Попытались мы вытолкать машину, но безуспешно. Сели 
внутрь с братом Валерой, молимся… Вдруг мысль появи-
лась: может, интернет на планшете есть? И действительно –  
работает! Написали на страничке Фейсбука, где находим-
ся, и стали ждать. Через час трактор приезжает! Вытянул!  
Друзья-христиане прочитали и пришли на помощь.

Через неделю мы решили ещё раз попробовать по-
сетить старичков. Приехали без приключений. Когда 
пожилые люди узнали, что мы верующие, то радостно 
нас приветствовали, а один из них, дедушка лет вось-
мидесяти, отозвал в сторону и говорит: «Я уже верую-
щий! Несколько лет назад принял крещение, вечерю 
принимаю!» – и поведал нам свою историю.

Родился он в семье, где никогда не говорили о Боге. 
В селе его, в Измаильском районе, не было церкви, бо-
лее того, там никогда не упоминали о Боге. В начале 
90-х годов в район приехала семья Богачёвых. Они пели  
о Спасителе и рассказывали, как Бог изменил их жизнь, 
вырвав из ада. Уже тогда Слово Божье коснулось Нико-
лая. Мысли то и дело возвращались к словам, которые 
так тронули его сердце.

Умерла жена, потом сын. Переехал к сестре в Ко-
товск. Вскоре и она почила. Поселился в доме для пре-
старелых. В это время в соседнем селе Нестоита умерла  

женщина, и всю её библиотеку – классику, атеисти-
ческую литературу и потрёпанные журналы «Вера  
и жизнь» – всё передали в дом для престарелых.

Дедушка Николай взял журналы «Вера и жизнь» 
себе и начал читать. Слово Божье касалось его сердца.  
Однажды он прочитал, что нужно принять крещение. 
Рядом ставок, зачем тянуть? И летним вечерком он спу-
стился вниз, зашёл в воду, помолившись, трижды оку-
нулся во имя Отца, и Сына, и Святого Духа. Всё, крещён!

Кто-то подсказал ему, что нужно в причастии уча-
ствовать, и вот он стал виноградный сок и булочку раз 
в неделю преломлять. Вера изменила Николая. Покла-
дистый, добрый, он стал поддерживать тех, кто рядом. 
Кому доброе слово скажет, кому почитает, кому приём-
ник починит.

Он узнал, что существуют христианские радиопе-
редачи Трансмирового радио, которые транслируются 
по вечерам. Однажды, слушая передачу, он понял, что 
сделал-то всё правильно, но о покаянии ничего не знал. 
Так, положив руку на радиоприёмник, он повторил мо-
литву покаяния. 

Когда мы с ним познакомились, радостно было ви-
деть, как Слово Божье может долететь до края земли. 
Даже до Старой Кульни. 

В этот же день мы ходили из комнаты в комнату  
и говорили людям о Христе. Одна из бабушек, с кото-
рой никто в одной комнате ужиться не мог, уж очень 
она была задиристой, стала принимать Слово. Говорит:  
«Что же мне делать? Я хочу покаяться, но не знаю как!»

Я стал медленно произносить молитву покаяния,  
а она повторяла за мной. Я внимательно смотрел на неё 
(в таких ситуациях стараюсь молиться с открытыми гла-
зами, встречаются одержимые люди, но это уже другая 
тема), а она громко вторила: «Дорогой Господь Иисус Хри-
стос, прости меня, грешницу, войди в мою жизнь, я верю  
в Тебя и в то, что Ты сделал для меня…» и так далее. 

Вдруг её лицо просияло, и она стала прославлять 
Бога! Она благодарила за спасение и дарованную ей ми-
лость. А я наблюдал и радовался, видя, как Дух Святой 
коснулся её сердца. Я уже был не нужен! Господь Сам об-
щался с ней!

После молитвы мы обнялись, и я только хотел дать 
ей несколько наставлений, как она вдруг говорит:  
«Ну хорошо, мне нужно идти…»

Я был удивлён! Что за срочность? Куда она спешит?  
А бабушка, переходя из одной комнаты в другую, про-
сила прощения за то, что обидела кого-то, за то, что огор-
чала и унижала.

Так действует Господь. Да будет слава Ему!
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Николай ВОДНЕВСКИЙ

Нет, дорогая сестра, Евангелие одно 
для всего мира, но вот люди разные. 
Ваш вопрос хорошо освещён в Писании. 
Женщина-христианка может и должна 
служить Господу, принимать участие  
в служении церкви.

Воспитывая детей, женщина-мать 
совершает великое святое дело. Прав-
да, это обязанность и мужа, но матери 
это удаётся лучше.

Павел (см. Флп. 4:2–3), что они подвиза-
лись в благовествовании вместе с апо-
столом? Разве это исключает благове-
стие о чудных делах Божьих в церкви?

Если рассуждать по методу ваших 
старших братьев, то и пророчица Анна 
не имела права славить Господа и го-
ворить о Нём ожидавшим избавления  
в Иерусалиме (см. Лк. 8:38).

А Прискилла, Мариамь и Персида, 
помогавшие апостолам, неужели они 
молчали в собрании детей Божьих?

«Учить жене не позволяю», – говорит 
апостол Павел. Это совсем другое дело. 
Одно дело – поучать братьев, господ-
ствовать над ними; это против Писания, 
и жене это право не дано; а другое дело –  
возвещать людям о чудных делах Бо-
жьих, о любви Христа ко всем людям. 
Это Господь поощряет.

Так что, дорогая сестра, иногда  
и старшие братья могут ошибаться.

«Этот вопрос у меня на-
зрел давно. Старшие бра-
тья утверждают, что на 
основании Слова Божьего 
женщина должна в собра-
нии молчать и даже мо-
литься шёпотом, как Анна, 
мать Самуила. А в Амери-
ке женщины даже пропо-
ведуют. Разве в Америке 
другое Евангелие?»

Женщина может служить Господу на 
поприще благотворительности. Жен-
щины, следовавшие за Христом, слу-
жили Ему своим имением (см. Лк. 8:3). 
А служение диаконисы, по примеру 
Фивы (см. Рим. 16:1–2), которая помогала  
в благовестии апостолу Павлу и другим 
апостолам, – разве это не славное слу-
жение?

Может ли женщина говорить в со-
брании? А почему не может? Главное, 
что говорить, о чём говорить?

 В 1-м Послании к коринфянам, 11:5, 
читаем: «Жена, молящаяся или проро-
чествующая с открытой головой, по-
стыжает свою голову». Из этого видно,  
что в то время женщины молились  
и пророчествовали в собрании. А поче-
му же теперь нельзя?

А четыре пророчествующие доче-
ри Филиппа? (см. Деян. 21:9). Они ведь 
пророчествовали не на кладбище и не  
в лесу, а в собрании. А Еводия и Синтихия, 
две сестры, о которых пишет апостол  

Х О Ч У  З Н А Т Ь
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ГДЕ БЫ Я СЕЙЧАС БЫЛА?!

Я   благодарна Богу, что имею возможность читать 
ваш журнал «Вера и жизнь». Вот уже более 20 лет 
я получаю его. Журнал попал ко мне в руки, ко-

гда мы с мужем и двумя детьми приехали в Германию. 
Слава Богу! Вначале покаялась я, потом муж. Бог пода-
рил нам ещё пятерых детей. Теперь у нас семеро детей  
и уже семеро внуков. Правда, пока не все из них приня-
ли Иисуса Христа, но я верю, что все мои дети и внуки 
придут к Господу.

Я не представляю свою жизнь без Бога. Не знаю, где 
бы я сейчас была, если бы Иисус не спас меня. Столько 
лет Он терпел меня, грешную, и стучался в моё сердце.

Хочу сказать вам огромное спасибо за журнал.  
Он дарит нам радость, надежду, свет, особенно в это не-
спокойное и смутное время.

Да благословит вас Бог в вашем труде!

Мария

БОГ СЛЫШИТ МОЛИТВЫ

Я вырос в семье военных, мои отец и дед были 
офицерами. Жили мы, как все, без Бога.

В 1987–1989 годах я проходил службу в армии 
в Киргизии. Служил в СМЧМ (специальные мотори-
зованные части милиции). Служба лёгкой не была –  
строгая дисциплина, порядок, физическая нагрузка.  
В 1988 году, когда начался армяно-азербайджанский 
конфликт из-за Нагорного Карабаха, нас отправили  
в Ереван для наведения порядка. Здесь мы пробыли 

три месяца, а потом ещё один месяц в Ленинакане по-
сле землетрясения. Я был истощён не только физиче-
ски, но и морально. В июне 1989 года, когда до демоби-
лизации оставалось уже немного, меня охватила невы-
носимая тоска. Захотелось как можно скорее вырвать-
ся отсюда и уехать домой.

Тогда я впервые в жизни начал взывать к Богу, хотя 
никто меня этому не учил. «Господи, – молился я, –  
выпусти меня отсюда». И так каждый день в течение 
двух недель. По прошествии этого времени я заступил 
на дежурство и, отдежурив своё время, ушёл спать.  
В эту ночь мне приснился интересный сон. Я увидел 
наш построенный батальон и себя, охваченного огром-
ной радостью и бегающего перед всеми.

Утром, после сдачи дежурства, мне сказали, что 
командир батальона вызывает к себе. Когда я во-
шёл к нему, он спросил, сколько времени мне нужно 
на сборы. Ни на секунду не задумываясь, я ответил, 
что часа будет достаточно. Радостный и счастли-
вый, я выбежал из штаба. В это самое время я уви-

дел на улице наш построенный батальон.  
Сон, увиденный мной накануне, стал 
явью. Вот так Господь услышал мою пер-
вую молитву.

Бог слышит молитвы каждого че-
ловека. Он говорит: «Воззови ко Мне –  
и Я отвечу тебе…» (Иер. 33:3).

Богдан БАУМАН

ЛЮДИ НАЧАЛИ ИСКАТЬ БОГА

С пасибо большое за флешку с запи-
сью проповедей. Сейчас мы два раза 
в день собираемся в молитвенной 

комнате. Здесь мы молимся, читаем Биб-
лию, слушаем проповеди и смотрим бого-
служения. Всё это является большим бла-

гословением для нас.
Да, вы правы, бедствия, постигшие нашу страну, из-

менили людей. Многие и у нас, в тюрьме, изменились. 
Начали искать Бога, стали более сострадательными  
к нуждам других. Некоторые приходят к нам за утеше-
нием. Я стараюсь их утешить, успокоить, хотя не все-
гда получается. Но всем говорю о том, чтобы уповали 
на Бога, что Он – помощь наша и защита наша. В этом 
особенно помогают свидетельства людей, опублико-
ванные в журнале «Вера и жизнь». А из статей получаем 
много полезной и интересной информации.

Василий КУЗЕМА

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й
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ИЛЛЮСТРАЦИИ К СТАТЬЯМ

Дорогие читатели!

На страницах этой книги 
вы можете сделать для 
себя удивительные от-
крытия. 

Вы узнаете, кто и как создал наш мир. Вы прочтёте о Боге и ангелах,  
Иисусе Христе и Церкви, познакомитесь с самой важной в мире 
книгой – Библией. Вы узнаете, как важно иметь друзей и как пра-
вильно жить в этом мире, чтобы иметь уверенность, что вы на пра-
вильном пути, пути в Царство Небесное.

Книгу вы можете читать сами, с друзьями или в кругу семьи.  
Полезной она может быть и учителям воскресной школы.

Книга «На пути правды – жизнь» рассчитана на широкий круг 
читателей.
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1. Пс. 13 и Пс. 52; 2 Цар. 22 и Пс. 17; 4 Цар. 19 и Ис. 37. 2. Второзаконие.

3. Самуил (1 Цар. 3:20; 7:15). 4. Соломона (3 Цар. 11:9–13). 5. Лицемерие (Лк. 

12:1). 6. О Петре (Лк. 22:31–32). 7. О Нафанаиле (Ин. 1:47). 8. Варнава (Деян. 

9:26–27). 9. Его отец был фарисеем, о матери ничего не сказано (Деян. 23:6). 

10. С бегом на стадионе (1 Кор. 9:24).
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